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1 марта 1966 года в 9 часов 56 минут мо
сковского времени автоматическая станция «Ве
нера-3» после трех с половиной месяцев полета 
в космическом пространстве достигла планеты 
Венера и доставила на ее поверхность вымпел 
с Гербом Союза Советских Социалистических 
Республик.

Точная встреча автоматической станции с пла
нетой была обеспечена успешно проведенной 
26 декабря 1965 года коррекцией траектории 
полета станции. Во время всего полета со стан
цией поддерживалась регулярная радиосвязь и' 
производился прием научной информации. При 
сближении станции с планетой Венера на за
ключительном этапе сеанс связи не состоялся.

Другая автоматическая межпланетная стан

ция «Венера-2», запущенная 12 ноября 1965 
года, продолжая свой полет по гелиоцентриче
ской орбите, 27 февраля 1966 года в 5 часов 
52 минуты московского времени прошла на рас
стоянии 24 тысячи километров от поверхности 
Венеры.

Полет станции на заданном удалении от пла-
неты без проведения коррекции был обеспечен 
только за счет точного выведения ее на межпла
нетную траекторию.

Эксперименты, выполненные с помощью ав
томатических станций «Венера-2» и «Вене
ра-3», позволили решить ряд принципиально 
новых задач межпланетных полетов и получить 
новые научные данные. Материалы полета этих 
станций обрабатываются и изучаются.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 
COPF^a ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
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Посланные в ьоябре минув
шего года к планете Венера 
космически^ аппараты. «Вене
ра-2» и «Венера-3» завершили 
эксперимент. Утром 1 марта 
автоматическая станция «Вене
ра-3» достигла планеты и до
ставила на ее поверхность вым
пел с Гербом Союза Советских 
Социалистических Республик.

Корреспондент ТАСС побы
вал в астрономическом совете 
Академии наук СССР и попро
сил ученого секретаря Н. П. 
Ерпылева прокомментировать 
последнее сообщение об иссле
дованиях загадочной планеты.

Венера — одна из наиболее 
интересных космических сосе
док нашей Земли. Она сниска
ла себе славу планеты загадок. 
И действительно, несмотря на 
то, что Венера в определенные 

. периоды времени «подходит» к 
Земле ближе всех других пла
нет ‘ солнечной системы, знаем 
мы о ней очень мало. Дело в 
том, что, когда Венера пример
но раз в полтора года подходит 
к Земле на расстояние около 
40 миллионов километров, она 
обращена к нам своей темной 
стороной, т. е. находится на 
дневном небе. Кроме того, во
круг Венеры такой мощный 
слой атмосферы (кстати, откры
тый еще Ломоносовым 26 мая 
1761 года), такой слой облаков, 
что изучать ее поверхность в 
телескоп с земной обсерватории 
невозможно.

Итак, многого мы еще не 
знаем о планете, которая по 
своим размерам и плотности 
массы почти равна нашей Зем
ле. Поэтому так велик интерес 
к Венере, к ее исследованиям.

Пять лет назад, 12 февраля 
1961 года, в Советском Союзе 
положено начало новому эта
пу в освоении межпланетного

пространства и исследования 
солнечной системы: предпринят 
первый полет космического ап
парата к Ветере. Автоматиче
ский космический зонд «Вене
ра-1», представляющий собой 
полусферу — цилиндр длиной 
в 203,5 сантиметра и диамет
ром в 105 сантиметров (без 
учета антенн и солнечных бата
рей), стартовал с тяжелого 
спутника. Такой способ запуска 
осуществлялся впервые. Зонд 
вышел на гелибцентрическую 
орбиту с апогеем в 151 мил
лион километров и перигеем 
106 миллионов километров. 
Задачи этого запуска мгеогооб- 
разны: проверка методов выво
да космического объекта на 
межпланетную трассу, отработ
ка дальней радиосвязи и управ
ления автоматической станцией; 
уточнение масштабов солнечной 
системы, а также исследование 
космических лучей, магнитных 
полей, межпланетного газа, сол
нечного излучения и микро
метеоритов. Интерес представ
ляло изучение оптических ко
эффициентов различных покры
тий в условиях длительного 
пребывания в космосе на раз
личных расстояниях от Солн
ца. По расчетным данным, ав
томатическая межпланетная 
станция «Венера-1» достигла 
района Венеры 19— 21 мая и

кабря аппарат прошел от Ве
неры на расстоянии около 35 
тысяч километров. Станция 
произвела зондирование плане
ты и тем самым слегка приот
крыла тайну, окружающую на
шу космическую соседку.

Продолжение исследований, 
проверка и перепроверка име
ющихся данных легли в основу 
новой попытки зондировать 
Венеру, предпринятой совет
скими исследователями Все
ленной в конце прошлого года. 
Напомним кое-какие сведения 
об этом.

12 ноября 1965 года был 
осуществлен запуск советской 
автоматической межпланетной 
станции «Венера-2». Этот ап
парат значительно превосходит 
своих предшественников по ве
су. Для сравнения приведем та
кие цифры; АМС «Венера-1» 
весила 643,5 килограмма; «Ма- 
рннер-2» — соответственно 
202,3, а «Венера-2» — 963 ки
лограмма Понятно, что в этом 
случае станция располагает 
большим количеством приборов.

Некоторые ученые, предпола
гают, что Венера — наиболее 
вероятный кандидат на роль 
«обитаемой планеты». (Имеют
ся в виду не только разумные 
живые существа или, вернее.

матической станции «Вене- =  
ра-3» —- увеличение объема гг 
научной информации и получе- г: 
ние дополнительных данных о гг 
планете Венера и межпланетном =• 
пространстве. Конструкция «Ве- — 
неры-3» несколько отличается 5  
от предшественницы в основ- гг 
ном по составу научной аппа- гг 
ратуры, что дает возможность гг 
решить ряд новых исследова- гг 
тельских задач. =

Маршрут Земля— Венера не Е  
только длителен, но и чрезвы- — 
чайно сложен. гг

Выбор начальной скорости и гг 
направления движения косми- гг 
ческого корабля зависит от Е  
взаимного расположения Земли Е  
и Венеры в день запуска. Во Е  
время полета космического ко- гг 
рабля его движением «у п т в - Е  
ляют» силы притяжения Зем- гг 
ли, Солнца. Венеры. Кроме то- гг 
го, на его траекторию оказы- гг 
■вают возмущающие действия =  
другие планеты и, в первую Е  
очередь, Юпитер. Учет всех гг 
этих поправок необходим, так гг 
как без этого возможны прома- Е  
хи в миллионы километров. До- Е  
статочно сказать, что ошибка в Е  
расчете скорости при выводе Е 
космического корабля на орби- гг 
ту вокруг Земли всего на Е

не столько они, а раститель- ( 1 метр в секунду приводит к гг
ность и микроорганизмы). И

прошла ми$то нее на расстоя- чтобы получить наиболее пол
нищ.около 100.000 километров.

Только через полтора года 
СШ А предприняли попытку 
послать к Венере космический 
зонд «Маринер-1». Запущенная 
ими 22 июня 1962 года раке
та отклонилась от курса и бы
ла взорвана спустя пять минут 
после старта. Удалась только 
вторая попытка американцев — 
запуск «Маринера-2», осуще
ствленный через месяц. 14 де-

ные данные об этой планете за
гадок, в СССР буквально на 
той же неделе был осуществлен 
еще один запуск: 16 ноября в 
межпланетное путешествие от
правилась автоматическая кос
мическая станция «Венера-3». 
Схема вывода автоматической 
межпланетной станции «Вене
ра-3» на -гелиоцентрическую ор
биту аналогична «Венере-2».

Основная цель запуска авто-

«промаху» в... 68 тысяч кило- =  
метров. И, чтобы произвести г: 
коррекцию, нужны чрезвычайно гг 
сложные вычисления с примене- гг 
нием самых современных быст- =  
родействующих электронных гг 
машин. Эксперименты, выпол- гг 
ненные с помощью автомата- =  
ческих станций «Венера-2» и гг 
«Венера-3», позволили решить =  
ряд принципиально новых за- Е  
дач межпланетных полетов и Е 
получить новые научные дан- Е 
ные. Е
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Хороший трудовой подарок готовит XXIII съезду КПСС револьвер

щица цеха №  4 Томского манометрового завода Галина Симогаева.
Она ежедневно перевыполняет сменные задания на 2 0 — 25 процен
тов.

Комсомолка Г. Симогаева — активная общественница, член цеховой 
комиссии по культурно-массовой работе.

Фото С. Ланцмана.
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Н А К А З Ы  
ИЗБИРАТЕЛЕЙ -  

З А К О Н
МОСКВА. 1 марта. (Корр. 

ТАСС). Президиум Верховного Со
вета РСФСР рассмотрел сегодня 
вопрос о работе местных Советов 
Томской области по выполнению 
наказов избирателей. На заседа
нии отмечалось, что после выбо
ров. состоявшихся в марте прош
лого года, свыше 60 процентов 
наказов, принятых к исполнению, 
претворено в жизнь.

Это не означает, однако, что 
были приняты все необходимые 
меры для удовлетворения запро
сов избирателей. Как показала 
проверка, исполкомы ряда мест1 
ных, Советов области недооцени
вают наказы, являющиеся одной 
из важнейших форм привлечения 
трудящихся к участию в решении 
вопросов хозяйственного и куль
турного строительства. Именно 
поэтому здесь из года в гол не 
выполняются многие наказы по 
улучшению жилищного строитель
ства и ремонта жилых ломов, во
доснабжения, работы пассажир
ского транспорта, культурно-бы
тового, медицинского и торгового 
обслуживания населения.

По уровню бытовых услуг, при
ходящихся в среднем на одного 
жителя. Томская область значи
тельно отстает от соседних с ней 
областей. В городах и рабочих по
селках неудовлетворительно ве
дется строительство канализаци
онных и водопроводных сетей. 
Справедливые нарекания вызыва
ют перебои в торговле товарами 
повседневного спроса. которые 
имеются в достаточном количест
ве на базах и окладах.

Исполкомы многих местных Со
ветов мало проявляют инициати
вы в изыскании дополнительных 
источников для выполнения на
казов, недостаточно привлекают к 
этой работе население, а также 
средства и силы ^предприятий, 
колхозов, учреждений и организа
ций.

Президиум Верховного Совета 
РСФСР принял постановление, в 
котором обратил внимание Том
ского облисполкома на крупные 
недостатки в работе с наказами 
избирателей и потребовал приня- 

. тия конкретных мер, обеспечива
ющих своевременный и полный 
учет всех наказов и их реали
зацию. Принято к сведению заяв
ление председателя исполкома 
Томского областного Совета депу
татов трудящихся И. Ф. Василье
ва о том, что местные Советы об
ласти наметили и осуществляют 
мероприятия для выполнения на
казов.

В С О В Е Т Е  

М И Н И С Т РО В  СССР
Совет Министров ССОР поста

новил перенести дрнь отдыха с 
воскресенья 6 марта на поне
дельник 7 марта 1 9 6 6  года.

П р о в е р я е м  в ы п о л н е н и е  о б я з а т е л ь с т в

РАСПЛАТА ЗА ЗАЗНАЙСТВО
Ново-Кусковская ферма колхоза 

«Комсомолец» славится на всю За
падную Сибирь, Здесь впервые осу
ществлена комплексная механизация 
всех производственных процессов. В 
восьмирядном коровнике, где нахо
дятся 3 8 5  коров, установлены и 
действуют новейшая кормодробилка 
К Д У -20, транспортер для подачи кор
мов, телескопические кормушки, ав
топоилки, молокопровод, транспортер 
для удаления навоза. Внешне поме
щение выглядит отлично.

Ферма издавна славилась высоки
ми надоями молока. Еще в прошлом 
году она успешно выполняла свои 
обязательства, дала колхозу большую 
прибыль. Теперь об этом приходится 
говорить лишь в прошедшем времени. 
Нынче ферма находится на последнем 
месте, пожалуй, не только в колхозе, 
но и во всем Асиновском районе. 
Здесь надаивают четыре с половиной 
килограмма молока на корову, а в 
новом восьмирядном коровнике и то
го меньше —  3 ,5 .

На ферме вывешен плакат: «Това
рищу животноводы! Надоим к откры
тию XXIII съезда КПСС по 5 7 0  кило
граммов молока от каждой коровы!»

Как же выполняется это обяза
тельство?

За два месяца в четырехрядном 
коровнике получено около 2 7 0 . а в 
восьмирядном— 2 1 0  килограммов мо
лока от коровы.

Между словом и делом —  целая 
пропасть!

ОБИДА ДОЯРКИ
•—  Двадцать лет работаю дояркой 

на этой ферме, —  сказала А, Я. Не- 
доспасова,—  но такого позора мы 

никогда не имели. План сдачи моло
ка провалили начисто. Уже сейчас 
видно, что и квартальное задание 
сорвем. Не то что колхоз —  весь 
район подводим.

—  Что же случилось? Коровы ста
ли хуже или люди другие пришли?

—  Нет, и люди те же, и коровы 
те же. Ссылаются на разные причи 
ны. Дескать, кормов нынче меньше, 
отел сместился, механизация меша
ет... Да только все это сказки. Зазна
лись и вожжи распустили. Наш ^се
кретарь парткома Агеев на Фермах 
— редкий гость. А когда и заглянет, 
так толку-то мало. Слышно, в дру 
г их местах люди соревнуются, гото
вят подарки съезду, а мы? За других 
не скажу, а я до сих пор не брала 
никаких обязательств. Не знаю, 
какой фермой, с каким колхозом со
ревнуемся. Живем, как на необитае
мом острове.

Она помолчала, обвела взглядом 
красный уголок и добавила:

—  Да вот полюбуйтесь: стены-то 
голые! Ни обязательств, ни заданий 
на месяц, а бюллетень надоев не за
полняется с 15  февраля. Работаем 
вслепую.
ТРИ КОММЕНТАРИЯ К ЕЕ РАССКАЗУ

☆ ☆

П О Р А  Д Е Р Ж А Т Ь  О Т В Е Т ,  
т т .  П А Р А Е В ,  А Г Е Е В  И  Е Г О Р О В !

Первым, к кому я обратился за 
разъяснениями, был главный зоотех
ник колхоза В. Н. Егоров. Выслушав 
мой рассказ, он заявил:

—  Да, план сдачи молока мы про
валили. Это факт. В первом квартале 
колхоз должен сдать 4 7 6  тонн, а за

месяц и двадцать дней отправлено 
1 6 0  тонн. Конечно, ни при каких 
обстоятельствах такого разрыва не 
наверстаешь. Если удастся выпра
вить положение к концу года, так 
это хорошо.

—  Причины?
—  Их много. Прежде всего, я счи

таю, завышен план на первый квар
тал. Когда его утверждали, я был в 
командировке. Будь я дома, не до
пустил бы этого. Большую промашку 
дали.

—  Допустим, ошиблись. Ну. а на
дои почему меньше против прошлого 
года?

—  Конечно, дело не в соревнова
нии. Можно обклеить все стены обя
зательствами —  вряд рта что-нибудь 
от этого изменится. Главное —  за
поздал отел. На 2 5  февраля на Ново- 
Кусковской ферме растелилось в 
восьмирядном коровнике 17  процен
тов коров, а в четырехрядном —  30  
процентов. Основной отел падает на 
весну. Другая причина —  рацион 
нынче беднее. Меньше даем силоса, 
концентратов. Откуда же возьмешь 
молоко?

Председатель колхоза П. А. Параев, 
по существу, высказался в том же 
Духе, только добавил:

—  Поздно поставили коров на 
стойловое содержание, они были пло
хой упитанности, мало давали моло
ка. В результате доярки многих коров 
не стали раздаивать, преждевремен
но поставили в запуск. Кроме того, в 
восьмирядном коровнике не вовремя 
отделили сухостойных коров, а так 
как здесь кормление обезличено, то 
дойным животным доставалось столь
ко же корма, сколько и сухостойным. 
Надои резко упали.

Эти высказывания подтвердил так
же главный зоотехник районного 
управления сельского хозяйства 
А. И. Ендеров. Он лишь сказал, что 
ему с большим трудом удалось заста
вить руководителей колхоза «Комсо
молец» наладить изготовление хвой
ной и соломенной муки, а также пе
рейти на четырехкратную раздачу 
кормов.

—  А вот заставить делать прогул
ки коров до сих пор не могу: стоят 
прикованными на цепь всю зиму, и 
никому до этого дела нет.—  заявил 
А. И. Ендеров.

ПЯТНА НА СОВЕСТИ
Итак, все три руководителя объ

ясняют провал лишь объективными 
причинами. Но по чьей же вине жи
вотноводы колхоза «Комсомолец» 
дошли до жизни такой, кто их ввел 
в небывалый позор?

Та же А. Я. Недоспасова всерьез 
опасается:

—  Нашумели на весь . белый 
свет, нахвастались. А вдруг кто-ни
будь приедет к нам опыт изучать? 
Стыда не оберешься!

Смещение отела на весенне-лет
ний период произошло не за один 
день. Оно продолжалось годы; В 
колхозе длительное время наруша
лись элементарные зоотехнические 
правила подготовки коров к отелу и 
покрытию. Сухостойные коровы не 
выделялись в отдельный гурт. За 
ними был плохо налажен уход. Они 
находились на ухудшение^ рацио
не. Ни до, ии после отела не имели 
прогулок. В этих условиях трудно 
было выявить коров, готовых к 
случке. К тому же неквалифициро
ванно велся процесс искусственного 
осеменения. Не было достаточно 
опытных специалистов. В результа
те появлялся массовый прохолост.'' 
Момен1 покрытия относился на 
пастбищный период.

Специалисты не могли не видеть 
этого. Они знали, что рано или позд
но наступит расплата. И вот она-на- 
ступила. Колхоз потерял зимнее 
«большое молоко». По словам А. И. 
Ендерова, хозяйство недополучит 
как минимум по три центнера моло
ка от каждой коровы. Колоссальный 
урон!

А ведь и председатель колхоза 
П ._А . Параев, и главный зоотехник 
районного управления А. И. Ендеров 
видели, что на протяжении вось
ми лет совершалось такое безобра  ̂
зие. И не кто другой, как они, долж
ны были принять меры к его пре 
крашению.

Смещение отела нельзя считать 
необратимым процессом. Его можно 
исправить за счет введения в стадо 
нетелей зимнего отела, а также за 
счет лучшей подготовки к отелу и 
покрытию имеющихся коров. Хотя и 
слишком поздно, но руководители 
колхоза «Комсомолец» спохвати
лись. На Ново-Кусковской ферме 
создано родильное отделение, орга
низуется гурт сухостойных коров, 
строятся загоны для прогулок жи
вотных, улучшен зооветеринарный 
надзор за молочным стадом. Но раз
ве нельзя было сделать этого рань
ше?

На совести председателя колхоза 
П. А . Параева и главного зоотехни
ка В. Н. Егорова лежит неорганизо
ванный перевод коров на стойловое 
содержание осенью прошлого года, 
запоздание с пуском кормопригото
вительного цеха, с переходом на че
тырехкратную раздачу кормов. То, 
что ново-кусковские животноводы 
«упустили» молоко, —  это промах 
руководителей колхоза и районного 
управления сельского хозяйства.

Никто, конечно, не признался в 
зазнайстве, но оно, безусловно, есть. 
Оно проявляется в невнимании к 
людям, работающим на фермах, в 
формальном подходе к организации 
социалистического соревнования.

Вот два примера. В колхозе с на
чала этого года введены так назы
ваемые трудовые дневники, отпеча
танные типографским способом. Они 
заполнены на каждого животновода. 
Там есть и социалистические обяза
тельства и отведено место для за
полнения итогов работы. Но эти 
дневники находятся не на руках у 
людей, а лея(ат в железном ящике, 
и веет от них холодным формализ
мом. Большинство тружеников не' 
знает,.за что борется, кто идет впе
реди, кто отстает.

■ 2 1  октября минувшего года Аси- 
новский райисполком, рассматри
вая вопрос о стойловом содержании 
скота в колхозе «Комсомолец», от
метил, что на фермах не оформлена 
наглядная агитация, не ведется 
культурно-массовая и воспитатель
ная работа среди животноводов. 
Прошло четыре месяца, а дело не 
сдвинулось с места. Руководители 
колхоза и не подумали, чтобы вы
полнить решение райисполкома.

И, наконец, чего стоит одно заяв
ление главного зоотехника колхоза 
В. Н. Егорова о том, что завышен 
план! Как ему хочется легкой жиз
ни! Но, во-первых, план никто не 
навязывал. Он утвержден правле
нием колхоза. Во-вторых, нынеш
нее задание на первый квартал не 
выше уровня прошлого года. Так что 
же, оставлять завоеванные лози- 
ции?!

Обида доярки справедлива. Дело 
не в объективных причинах, кото
рые так упорно ищут тт. Параев, 
Егоров и другие руководители хо
зяйства, а в принижении их чувства 
ответственности за организацию 
производства, в легковесном отно
шении к своим обещаниям, на кото
рые они так щедры. Райкому пар
тии пора учинить строгий спрос с 
руководителей, гак легко бросаю
щих слова на ветер.

М. САМАРИН, 
наш спец. корр.

В 7 е р а Т о ли с к  е

ВСТРЕЧА ПЯТИ КОМБИНАТОВ
Вчера на Томском лесопере

валочном и деревообрабатываю
щем комбинате состоялась ин
тересная производственно-тех
ническая конференция, созван
ная по инициативе инженерно- 
технических работников комби
ната, Томского отделения Все
союзного общества изобретате
лей и рационализаторов, област
ного отделения научно-техниче
ского общества лесной промыш
ленности и Томского Дома на
учно-технической /пропаганды. 

На конференции, посвященной 
вопросам механизации и авто
матизации перевалочных и по- 
грузо-разгрузочных работ в 
лесной промышленности, при
сутствовали представители пя
ти комбинатов — Томского, 
Асиновского, Вийского, Ново
сибирского и Кемеровского, а

также работники комби
ната «Томлес», Казанско
го филиала Центрального 
научно-исследовательского ин
ститута леса и сплава и Томско
го политехнического института. 
Участники конференции обсу
дили доклады заместителя на
чальника комбината «Томлес» 
И. И. Иванова «Перспективы 
развития лесной промышленно
сти Томской области в 1966 — 
1970 годах», главного инжене
ра Томского ЛПДК Л. М. Тюте- 
рева «Внедрение механизации и 
автоматизации на Томском 
ЛПДК», «Переработка отходов 
деревообработки и утилизация 
отходов лесной промышленно
сти» — заместителя начальни
ка комбината «Томлес» В. П. 
Сыркина и другие.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

По с л е д а м  н а ш и х  в ы c m  у  п л е н и й

У Ч Е Т  К О Р М О В  Н А Л А Ж Е Н
В начале февраля в нашей 

газете был опубликован рейд 
рабкоров под заголовком «Со
ломенный учет». В нем были 
вскрыты факты разбазаривания 
кормов в колхозе имени Лени
на Зырянского района, плохого 
их учета.

Как сообщил нам начальник 
Зырянского управления сель
ского хозяйства Н. Пыстогов, 
рейд сельских корреспондентов 
обсуждался на заседании прав

ления колхоза имени Ленина. 
За плохой учет в артели грубых 
кормов бухгалтер Н. М. Рас
торгуева предупреждена. Пред
седателю инвентаризационной 
комиссии объявлен выговор.

В настоящее время в колхо
зе учет кормов налажен. От
пуск их скоту производится 
только после взвешивания, спи
сание производится ежедневно.

На днях в управлении про
веден семинар с бухгалтерами 
колхозов по ведению учета. На

нем обсуждались имевшие ме
сто факты плохого состояния 
бухгалтерского учета в некото
рых хозяйствах. Решено еже
месячно составлять оборотный 
баланс и по всем синтетиче
ским счетам вести оборотные 
ведомости. Бухгалтерам вмене
но в обязанность оказывать 
практическую помощь подот
четным лицам по ' складскому 
учету материальных ценностей.
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Обсуждаем проект Директив XXIII съезда КПСС:
ДНАЖДЫ нарым 

яа ДМ ский старожил, стра  ̂
I  ггный любитель 
I природы Ф, И. Оги 

™  шт' еяко знакомил менй 
в селе Нарыме с ок
рестной тайгой, 

рассказывал о том, что здешние 
озера и речки богаты рыбой. И 
вдруг с Горечью обронил:

— Обидно, что эти богатства 
остаются нетронутыми. Вон там, 
за Большим Бором, целая система

Летом половина их переводится на 
стрежевые невода, и только 40 
человек промышляют на таежных 
и пойменных водоемах обширного 
северного района. Они успевают 
обловить только те, что располо
жены поблизости. Раньше в Пара- 
бели закрывали запорами 80 во
доемов, а сейчас едва успевают 
30. Из остальных рыба свободно 
уходит.

Любопытные подсчеты показа
ли на заводе. Звено, вооруженное 
Мелкими неводами, добывает за

озер — Аксеновское, Дикое, Ор-' сезон по 30— 40 центнеров части- 
линое... Рыбы в них много. Раньше 
ее возами возили. Теперь заброси
ли. А Большей Чвор за Кетью?—> 
продолжал перечислять Федор 
Иванович, — Богатейший водоем.
Сейчас там никто не промышля
ет. Приходилось бывать на речке 
Юголке. В былые годы на ней 
хозяйничали колхозные рыбаки, 
ставили под лед частушки. Под
нимут сетй — облеплены они рьг 
бой, будто серебром. Нынче на 
Юголке, Пайдугиной никОго не 
встретишь.

Этот разговор заинтересовал 
меня. Действительно, в других 

. районах страны затрачивают не
мало средств на строительство 
прудов и организацию искусствен 
ного рыборазведения. А здесь Са 
ма природа позаботилась обо всем,
Юлько потрудись взять клады жи
вого серебра. Однако вылов рыбы 
за последние годы в одних райо
нах области топчется на месте, в 
других — даже снизился.

Недавно я побывал на Пара- 
бельском рыбозаводе. Руководят 
им старый промысловик П. К. Су- 
чушин. Мой вопрос не был для не
го неожиданным. Директор тоже 
считает, что с развитием рыбной 
промышленности далеко не все 
продумано.

Вот что беспокоит, например, 
парабельских рыбаков, коммуни
стов рыбозавода. В 1960 году рай
он выловил и сдал государству 10 
тысяч центнеров рыбы. Спустя 
два года вылов составил лишь 5 
тысяч центнеров. В 1965 году ед
ва удалось добыть 6.500 центне
ров.

П. К. Сухушин так прокоммен
тировал эти цифры:

— Несколько лет тому назад, 
кроме государственных бригад, 
рыбным промыслом занимались 
мелкие колхозы. Число рыбаков в 
районе достигало 460 человек.
Взять Новосельцевский куст. Там 
было 9 колхозов, которые имели 
40 рыбаков. Сейчас же здесь ос
талась одна бригада из 12 чело
век. В целом рыбозавод имеет 80 
рыбаков государственного лова.

звенья могл I бы совершать глубо
кие рейды на дальние Водоемы, 
на которых, несомненно, можно по
лучать богатые уловы. Их клады 
остаются нетронутыми. Некото
рый опыт такого экспедиционного 
лова, правда, в летнюю путину, 
накоплен у рыбаков Колпашевско- 
го рыбоконсервного комбината и 
вполне себя оправдал.

Словом, резервы увеличения до
бычи рыбы есть. Кто и как приве
дет их в действие?

В поисках ответа возвращаюсь 
из Парабели в Колпашево. Здесь

этого за последние пять лет она 
снизилась почти на 15 тысяч 
центнеров.

Одна из причин кроется в том, 
что бригады гослова ведут промы
сел на водоемах, расположенных 
ближе к дому, а остальная масса 
их остается необловленной. В Па- 
рабельском районе, например, за 
последнее время почти забросили 
участок р. Кети от поселка Смо- 
котина до села Нарыма.

Оби, как Тым, Васюган, на боль
шом протяжении Кеть, Парабель. 
Это настоящая голубая целина!

Ясно, что осваивать ее нужно 
разумно, в тесном содружестве 
с учеными, чтобы действовать на
верняка. Есть на территории та
ежного севера области немало 
крупных озер, расположенных в 
отдалении от заливной поймы, в

НЕТРОНУТЫЕ КЛАДЫ
новых рыб на каждого рыбака. На 
стрежевом же промысле вылов на 
члена звена не превышает 15 
центнеров. Что же выгоднее?

— На сокращение стрежевого 
промысла мы не можем идти, — 
замечает работник Томского рыб- 
треста т. Распопов. — Он дает нам 
рыбу ценных пород, и на нее до
водится государственный план.

По какому пути в таком случае 
следует идти? На этот вопрос ру
ководители Парабельского рыбоза
вода не смогли ответить. Одни 
высказывают мнение, что для до
бычи ценных пород на Оби надо 
широко применять специальные 
ловушки, гак называемые мор
ды, и довести их количество до 
2 тысяч штук. Это позволит высво
бодить значительную часть людей 
со стрежевых неводов и направить 
их на облов таежных и пойменных 
водоемов. Другие считают. что 
главную ставку надо делать на 
Летнюю путину и в этот период 
резко увеличивать численность 

рыбаков за счет сезонной рабочей 
силы. Третьи полагают, что надо 
разрешить бригадам гослова вести 
промысел на водоемах, которые 
закреплены за сельскохозяйствен
ными артелями. Сами они их не 
облавливают.

Нее эти предложения пока ви
сят в воздухе. Практически ничего 
не делается. Между тем два по
следних года подряд Парабель- 
ский район не выполнял государ
ственные планы по добыче рыбы, 

Парабельцы располагают бо
гатейшими рыбопромысловыми 
угодьями. Используется же незна
чительная часть их. Недавно рыбо
завод получил гусеничный везде
ход «ГА З-47». На нем бригады и

на одной из центральных улиц 
стоит просторное здание. В нем 
расположен Томский рыбтрест.

После беседы в отделе добычи 
рыбы в записной книжке появля
ются новые цифры и факты. Они 
очень убедительно характеризуют 
обстановку на промыслах. В 1960 
году Томская область выловила 
почти 71.800 центнеров рыбы. 
Спустя три года добыча снизилась 
до 50' тысяч центнеров, а в минув
шем году улов составил 57.500 
центнеров.

Придя к такому финишу, в рыб- 
тресте забеспокоились. Теперь 
здесь разрабатывают мероприя
тия, с помощью которых надеются 
за пятилетку довести добычу ры
бы до уровня.,. 1960 года.

Одной из причин, повлиявших 
на снижение улова, заместитель 

правляющего по добыче рыбы 
'омского рыбтреста Ht А. Ванды- 

шев называет такую: за послед
ние десять лет количество рыба- 
ков-колхозников с 1.500 человек 
уменьшилось в области до 500. 
Но при этом Н. А. Вандышев 
скромно умолчал, что десять лет 
тому назад рыбак сутками доби
рался к месту улова:- летом на 
гребной лодке, зимой на лошадях 
по снежной целине. Теперь в рас
поряжении рыбаков мотолодки и 
катера-метчики. Зимой на гусе
ничном вездеходе им не страшны 
любые снежные заносы и расстоя
ния. Вдобавок, на вооружение взя
ты мотольдобуоы и легкие, проч
ные капроновые ловушки.

Все это позволило производи
тельность труда рыбака поднять 
в 4 — 5 раз. Казалось бы. общая 
добыча рыбы в целом по тресту 
должна бы возрасти, но вместо

На севере области сотни таеж- глубине тайги. Добраться к ним
ных речек. Они богаты рыбой, но вептолетах Но пппавгта-пока что промысловики освоили Iм р . е . о оправда

ются ли затраты? На помощь
пришли сотрудники Новосибирсцр- 
го отделения Сибирского научно- 
йсследовательского института рыб
ного хозяйства. Они детально об
следовали таежные озера в Алек
сандровском район^ дальние во
доемы по Тыму и в^Колпашевском 
районе. Ученые пришли к выводу, 
что осваивать их нецелесообразно, 
так как запасы рыбы в них малы 
и далеко не все водоемы могут 
послужить базой для увеличения 
рыбодобычи. Значит, главное вни
мание надо сосредоточить на Оби, 
ее пойме, притоках и многочислен
ных таежных речках.

Осваивая новые угодья, рыбаки 
не должны забывать о восстанов
лении рыбных запасов. Известно, 
что с пуском Новосибирской ГЭС 
нарушился гидрологический ре
жим на Оби, и пойма, служащая 
для нереста И нагула рыб, сейчас 
не всегда заливается водой.

В проекте Директив XXIII 
съезда партии особо подчеркива
ется, что необходимо значительно 
развивать ,<4 рыбное хозяйство во 
внутренних водоемах и повышать 
их продуктивность. Эту, задачу 
нужно решать и в нашей области.

Развитие рыбной промышлен
ности приобретает у рас особо 
важное значение в связи с рожде
нием новой отрасли томской про
мышленности — нефтедобываю

щей.

несколько десятков таких водое
мов. В минугШем году, например, 
на таежных речках выловлено 
всего 7 тысяч центнеров.

Далеко не полностью освоены 
пойменные карасевые озера, а они 
хранят немалые клады.

И все-таки резкое сокращение 
числа рыбаков не может не вы
звать тревогу. Исчезают целые 
рыбацкие поселки.

Вопрос пополнения отряда ры
баков робко решается рыбтрестом. 
Нынче на промыслы через пункты 
организованного набора приглаша
ются только 55 семей. Мало что 
делается для укрепления рыболо
вецких артелей.

Чтобы поправить положение, 
создавшееся на рыбных промыс
лах области, потребуется провести 
в жизнь и ряд мер, направленных 
на более интенсивное использова
ние рыбопромысловых угодий. 
Прежде всего, заняться мелиора
тивными работами в пойме Оби. 
Для этого нужны средства и тех
ника.

Но главная, конечно, задача— 
взять полнее те богатства, кото
рые приготовила сама природа на 
бескрайних просторах таежного 
севера. Посмотрите на карту — 
она буквально пронизана капилля
рами рек и речек. Остаются неос
военными рыбные угодья в бас
сейне таких крупных притоков

ее члена, 
коллектив 

внимание на

С отставанием в темпах рыбо
добычи больше нельзя мириться. 
Руководители Томского рыбтреста 
и Сибирского территориального 
управления рыбной промышлен

ности должны принять энергичные 
меры для увеличения добычи цен
ного продукта в нашей области.

п. колЬтовкин,
наш соб. корр.

ТАЕЖНЫЕ ОЗЕРА-НЕТРОНУТЫЙ РЕЗЕРВ
Полнее использовать рыбацкую технику

ТОМСКУ-ЕДИНЫ Й ТЕХНИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
В  НАШЕЙ СТРАНЕ огром

ное внимание уделяется 
пропаганде передового 

опыта. Созданы институты* 
центральные бюро технической 
информации, в каждом промыш
ленном центре — дома науч
но-технической пропаганды. Все 
эти организации призваны на
стойчиво добиваться, чтобы ма
териалы о новейших научных 
и технических достижениях 
своевременно доходили до тех, 
кто в них нуждается.

В проекте Директив XXII! 
съезда КПСС перед труженика
ми промышленности поставлены 
задачи всемерно использовать 
передовые научные и техниче
ские достижения, направленные 
ча повышение эффективности 
производства.

Для быстрейшего внедрения 
всех новинок требуется четко 
организованная служба инфор
мации. Любому специалисту 
необходимы встречи со специа
листами других предприятий, 
широкий обмен опытом. Для 
этих целей и создан в Томске 
Дом научно-технической пропа
ганды. Планами его работы 
предусматривается проведение 
конференций, семинаров, дней 
новаторов, школ передового 
опыта, выезды комплексных 
бригад в творческие команди
ровки на передовые предприя
тия в другие города страны. 
Важное значение имеют демон
страции технических фильмов, 
чтение лекций, оказание мето
дической помощи работникам 
технической информации пред
приятий.

Опыт нашей работы свиде
тельствует, что многие специа
листы, принимавшие участие в 
конференциях и семинарах, 
успешно внедряют в производ
ство рекомендуемые техниче
ские новинки. от которых 
предприятия получают ощути
мый экономический эффект.

Однако службе технической 
информации в Томске тпебует- 
ся серьезная помощь. Во-пер
вых, у Дома научно-технической 
поопаганды... нет дома. Поме
щение для административного 
аппарата мы арендуем у комби
ната «Томлес», Для проведения 
конференций — любые клубы 
города, а семинаров — кто 
куда пустит. А ведь для нор
мальной работы Дома нужен 
выставочный зал, в котором 
можно было бы наглядно де
монстрировать, над чем работа
ют наши специалисты, какие 
новинки рождаются на наших 
предприятиях. Но о зале нам 
приходится только мечтать.

Легче организовать семинар, 
подготовить докладчика, чем 
найти помещение. В арендуе
мой нами комнате всего 16 
квадратных метров, И в этой

комнате одновременно работа
ют четыре инженера, бухгал
тер, машинистка да еще сотруд
ник центральных курсов повы
шения квалификации. Здесь же 
мы умудряемся проводить сове
щания, оргкомитеты по подго
товке семинаров и конферен
ций. Когда, нашим работникам 
приходится совсем туго, они 
уходят в библиотеку или... в 
коридоры.

Хочется остановиться на ра
боте нашей библиотеки. Она 
располагает большим книжным 
фондом, более того, — солид
ным патентным фондом, кото
рый мог бы стать достоянием 
сотен томских инженеров. Но 
тут снова появляется «но». В 
библиотеке нет ни одного сво
бодного метра, где бы читатель 
мог заниматься в спокойной об
становке. И вот читатели 
устраиваются между стеллажа
ми. за столом методиста и т. д 
И так каждый день. А ведь 
библиотеку посещают сотни ин
женеров и техников, ученых и 
студентов. Изучать же литера
туру им приходится на ногах.

Отсутствие надежного техни
ческого цеттра в области тор
мозит разлитие технического 
прогресса на наших предприя
тиях. В тяжелых условиях на
ходятся службы техинформа- 
ции и технические библиотеки 
предприятий.

Заводские. информационные 
органы и библиотеки сейчас 
становятся центрами пропаган
ды Новой техники и прогрес
сивной технологии, верными 
помощниками в борьбе за тех
нический прогресс. Отвечают 
ли этим возросшим требовани
ям наши заводские бюро техни
ческой информации и библиоте
ки? Нет, не отвечают.

По положению о службе ин
формации на каждом предприя
тии должен быть технический 
кабинет, укомплектованы шта
ты, оборудована библиотека с 
читальным залом, Но отноше
ние К службе информации на 
большинстве томских предприя
тий не лучше, чем. к Дому 
научно-технической пропаган
ды.

Предприятия из года в год 
расширяют свои площади, стро
ят новые просторные, цехи. А 
вот выделить новые помещения 
под техкабинет и библиотеки 
никому нз приходит в голову. 
Пренебрежительное отношение 
К этим службам на заводах 
манометровом, режущих ин
струментов, электроламповом, 

подшипниковом. Этот перечень 
можно продолжить. На пред
приятиях не укомплектованы 
штаты информационной служ
бы, нет технических кабинетов, 
в неприспособленных помеще

ниях размещены библиотеки.
Такое отношение к службе 

информации ничем нельзя оп
равдать. Ведь заводские БТИ 
открывают пути -технического 
прогресса повышения эффек
тивности производства. На за
воде режущих инструментов 
внедрение сварки трением заго
товок сверл дало экономиче
ский эффект 20 тысяч рублей 
Опыт заимствован с завода 
«Фрезер». Внедрение алмаз
ного инструмента и материалов 
из синтетических алмазов сэко
номило заводу 7 тысяч рублей. 
Внедрение автомата для штам
повки квадратов метчиков М-20 
дало экономии около 5. тысяч 
рублей. Все эти новинки заим
ствованы из информационного1 
листка бывшего Средне-Волж

ского совнархоза.
Большой эффект при внедре

нии ряда новшеств с помощью 
каналов информационной служ
бы получили и коллективы 
подшипникового, манометрово
го, электр'механического, элек
тролампового и других заводов. 
Значит, работники БТИ не си
дят сложа руки. Так почему 
же к ним такое равнодушное 
отношение?

Совсем в других условиях 
Действуют службы ВТЙ. напри
мер, в Омске. Недавно нам до
велось побывать на омских 
предприятиях — шинном заво
де. нефтеперерабатывающем 
комбинате, «Сибзаводе». На 
каждом из них прекрасно обо
рудованные технические ка
бинеты, выставки, библиотеки, 
читальные залы. И омичи ис
пытывают трудности с площа
дями, но считают, что это не 
роскошь— иметь для себя совре
менный технический кабинет и 
спокойно позаниматься в чи
тальном зале. Такое же положе
ние и на предприятиях Кемеро
ва.

Уже в первые годы Совет
ской власти В. И. Ленин на
стоятельно требовал наладить 
ознакомление с новейшей тех
никой «толком, вовремя, прак
тично, не по-казенному». Надо 
Поднять уровень технической 
пропаганды и информации, ока
зать помощь службе БТИ. Это
го требуют и высокие задания 
пятилетнего плана.

В первую очередь следует 
оказать действенную помощь 
Дому научно-технической про
паганды. Томску необходим 
единый научно-технический 
центр, который стал бы местом 
обмена деоедовым опытом ин
женеров, техников, рационали
заторов и изобретателей, нова
торе в производства.

В. СУЧКОВА,
старший инженер Дома на

учно-технической пропа
ганды.

е

Дом научно-технической пропаганды... без дома 
Служба информации —не пасынок 
О  Ч Е М  Г О В О Р И Т  О П Ы Т  О М И Ч Е Й

ЭТОМУ НАУЧИЛА
Часто повторяем мы 

слова А . П. Чехова о том, | И ^  Т
чго в человеке должно 1 В j L B  f  I  4  I I
быть все прекрасно: и ли• Г 1 1 °^  m j  *  
цо, и одежда, и душа, и
мысли. Как же воспитать такого человека? Этот вопрос посто
янно стоит перед нами, коллективом Детского дома №  9, и пе
дагогами школы, в которой учатся наши воспитанники. Ведь 
мало научить молодого человека красиво одеваться и знать, кто 
создал оперу «К нязь И горь», а кто написал «Неравный брак». 
Это сделать Не так сложно. Труднее привить человеку внут
реннюю культуру, которая будет сопутствовать ему и в труде, 
и во взаимоотношениях с людьми, и в быту.

В воспитании такой культуры очень важен яркий жизнен
ный пример. Несколько лет тому назад у нас, воспитателей, по
явились замечательные помощники — члены бригады комму
нистического труда П. Шелковской с завода резиновой обуви 
и резинотехнических изделий.

Большим человеческим теплом окружили они наших ребят. 
Помню, как первою  сентября все члены бригады празднично, 
со вкусом одетые, с букетами цветов пришли к нам, чтобы про
водить наших учеников в школу. Это произвело большое впе
чатление на ребят. Так началась их многолетняя дружба с ра
ботницами.

Ребята побывали у  шефов на заводе, познакомились с их тру
дом. Девушки рассказали своим подшефным, как зависит 
успех бригады от дисциплинированности каждого 
культуры в работе, как сурово осуждает рабочий 
лентяев, нерях, прогульщиков. Обратили ребята 
чистоту и порядок на рабочих местах, на опрятную одежду ра
бочих. После этого у себя в детском доме и школе они стали 
требовательнее следить за порядком.

К  праздникам наши друзья дарили своим подопечным подар- 
ки интересные настольные игры, книги, со вкусом выбранные 
шарфы, платья, школьные папки. Очень обрадовались ребята, 
когда шефы стали брать их к себе домой в субботние-дни. Как 
бы ни было хорошо в детском доме, а ребенок тянется к се
мейному теплу и уюту. Работницы А ня Скоробогатова,
Тоня Голдина, Лиза Климова, взяв домой ребяти
шек, ходили с ними в театр, в кино, в музей, на лыжную про- 
тулку. Незаметно, ненавязчиво они учили ребят держать себя 
в фойе театра и зале музея, на улице и дома, за обеденным 
столом. Ребята приобретали хорошие привычки, они стали ин
тересоваться выставками картин, новыми постановками в те
атре.

Члены бригады Галя Матусгвич, А н я  Скоробогатова, Люда 
Губина, Ира Санникова ходили в 5-ю школу, где учатся на
ши ребята, присутствовали на уроках, беседовали с педагога
ми. И ребята старались хорошей учебой и отличным поведением 
заслужить одобрение шефов.

Сейчас воспитанники, над которыми несколько лет шефство
вала бригада Шелковской, окончили восемь классов, одни 
поступили в специальные учебные заведения, другие—работают. 
Если спросить многих из них, откуда у  них привычка к стро
гой дисциплине, жизненные навыки, которые отличают куль
турного, хорошо воспитанного человека, они ответят: этому на
учили нас шефы.

Сейчас у бригады П. Шелковской новые подшефные. И  дей
ствительно, кому, как не членам бригад коммунистического тру
да, служить живым примером для наших ребят, помогать в вос
питании подрастающего поколения. ,

К. БОРСТ, 
завуч детского дома № 9.

г. Томск.

Л У Ч Ш И М - П Р Е М И И
Условия материального поощрения малых 

комплексных бригад
Президиум обкома проф

союза рабочих лесной, бу
мажной и деревообрабаты
вающей промышленности со
вместно с комбинатом «Том- 
лес» утвердили условия ма
териального поощрения ма
лых комплексных бригад. 
Установлено восемь премий 
по 200 рублей, столько же 
по 150 рублей и восемь пре
мий— по 100 рублей.

Ими будут награждаться 
валочно - трелевочно - погру

зочные бригады, добившиеся 
успехов в социалистическом 
соревновании. Такие же пре
мии и в том же количестве 
установлены для валочно-тре- 
левочных бригад.

Присуждаться они будут 
по результатам работы за 
март. Материальные поощре
ния лесозаготовителей долж
ны способствовать выполне
нию плана лесозаготовок пер
вого квартала.

Р е з е р в ы — 
в д е й с т в и е !

Закончилось совещание 
энергетиков

В Москве 1 марта закончи
лось совещание хозяйственного 
актива энергетиков. В нем при
няли участие руководители 
строек, энергосистем, электро
станций, проектных и научно- 
исследовательских организаций, 
представители министерств и 
предприятий машиностроения. 
Обсуждались задачи энерго
строителей, работников электро
станций в свете проекта Дирек
тив . XXIII съезда КПСС по пя
тилетнему плану. Доклад сде
лал министр энергетики и элек
трификации СССР П. С. Непо
рожний.

Электроэнергетика является 
одной из тех важнейших отрас
лей индустрии, которые обес
печивают технический прогресс 
и повышение эффективности 
общественного производства. 
Проектом Директив XXIII съез
да КПСС предусматривается 
увеличить за пятилетие элек- 
тровоорушенность труда в про
мышленности в полтора раза, а 
в сельском хозяйстве — при
мерно в три раза. Чтобы обес
печить бесперебойное энерго
снабжение потребителей, будут 
построены новые мощные теп
ловые и гидравлические элек
тростанции, проложены линии 
электропередачи. Вместе с тем 
поставлена задача улучшить ис
пользование действующих элек
тростанций.

Участники совещания обсуди
ли вопросы, касающиеся прак
тической работы коллективов 
энергостроителей и электро
станций. В выступлениях под
черкивалось, чго Для успешно
го выполнения поставленных 
задач прежде всего следует 
привести в действие резервы.

На совещании приняты со
циалистические обязательства 
энергетиков ка 1966 год и в 
честь 50-летия Советской вла
сти.

С речью на совещании вы
ступил заместитель Председа
теля Совета Министров СССР 
М. Т. Ефремов.

(ТАСС).

В Б Р И ГА Д Е  М А С Т Е Р А  Д. К. 
Щ Е Т И Н  К И Н  А  И З  А Л Е К 
С А Н Д Р О В С К О Й  Н Е Ф Т Е Р А З 
В Е Д О Ч Н О Й  ЭК СП Е ДИ Ц И И  

Х О Р О Ш О  Т Р У Д И Т С Я  В А Х Т А  
БУРИЛЬЩ ИКА П АВ Л А  П ЕТ- 
РО В И Ч А Л ОБЕИ КО. П АВЕЛ  
П Е ТРО В И Ч  УЖ Е 16 Л Е Т Р А 
Б О Т А Е Т  В Н Е Ф Т Е Р А З В Е 

Д О Ч Н Ы Х  О Р Г А Н И З А Ц И Я Х . 
Д Е С Я Т И Л Е Т Н И Й  С Т А Ж  У 
ЕГО П О М О Щ Н И К А  НИ- 
КО Л А Я  И В А Н О В И Ч А  РО ГО Ж - 
К И Н А .

Н А  С Н И М К Е : Н . И. Р О Г О Ж 
К И Н  И П. П. Л ОБЕИ КО.

Фото Ф. Хитриневича.

ПО НОВЫМ 
А Д Р Е С А М
Почтальон Катя Кузьмина 

готовилась к выходу на свой 
участок. Объемистая сумка бы
стро распухла от газет, журна
лов, писем и бандеролей. Че
рез полчаса Катя уже шагала 
по заснеженным улицам Кар- 
гаска. Из дома в дом, из ули
цы в улицу идет Кузьмина — 
и всюду ее встречают, как же
ланную гостью.

Улица Красноармейская, 59. 
Этого дома здесь еще совсем 
недавно не было. Его хозяева 
не успели как следует обжить
ся, а в «ходовике» почтальона 
появился новый адрес. Появи
лись новые дома на улицах 
Культурной, Комсомольской, 

Партизанской, Рабочей. Пожа
луй, в Каргаске сейчас не най
дешь ни одного переулка или 
улицы, на которых бы не поя
вились новые адреса. Еще вчера 
почтальон шагал по улице и 
замечал во многих местах пу
стыри. Сегодня на них возвы
шаются уже готовые или строя
щиеся дома рабочих, служащих, 
рыбаков райцентра. На окраи
не Каргаска вырос целый посе
лок нефтеразведчиков.

^ J - ^ У Р Ш Ю В И Ч - ^

р е д а к ц и ю '  ЛЬГОТЫ ЕСТЬ. ПОЧЕМУ ПУСТУЮТ ПАРТЫ?
Двадцать два колхоз

ника обучается в Гусев- 
ской восьмилетней шко
ле вечером . В большин
стве это уже сем ей
ные люди," которые в 
свое время по разным 
причинам не смогли по
лучить среднее обр а зо 
вание. В Побединской 
восьмилетней школе 
учатся 30 рабочих и 
служащих. Большую по
мощь в организации 
вечернего очно-заочно
го обучения взрослых в 
этих школах оказали 
партийные и ком сом оль
ские организации, руко
водители хозяйств — 
председатель колхоза 

«Рассвет» А. С. Коно- 
ныкин и директор Ше- 
гарского хлебоприемно
го пункта Ф. И. Чехо- 
надских.

На протяжении всего 
учебного года они ин
тересую тся  учебой 

взрослых, следят за 
соблю дением  льгот для 
заочников, помогают пе
дагогам.

Но обучение взрос
лых не везде поставле
но так, как в Гусеве и 
П обеде. Вот село Мар- 
келово —  центральная 
усадьба совхоза «Р ос
сия». На партийных и 
■ омсомольских собр а 

ниях здесь приняты р е
шения о  том, что ком
мунисты и ком сом оль
цы, не имеющие вось
милетнего образования, 
должны учиться в шко
ле. Директор совхоза 
тов. Подвойский издал 
приказ о предоставле
нии льгот для заочни
ков. Но из 12 человек,

принятых на учебу в 
начале года, учатся 
только ш естеро.

Могут в Маркелове 
учиться, но не учат
ся коммунисты ком
байнер И. И. Брат
ков, рабочий Н. Е. Ко- 
тушенок и вернувшийся 
в прошлом году из ар
мии И. А. Уваркин, пе
редовая доярка, член 
ВЛКСМ Фаина Синель
никова. Работники отде
ления связи борю тся  
за звание коллектива 
коммунистического тру
да, а вот радист В. Н. 
Уваркин, связист А. И. 
Братков и другие, кото
рые должны бы учить
ся, не повышают своего 
образования.

Молодых рабочих и 
служащих, не имеющих 
восьмилетнего обр а зо 

вания, в селе М аркело
ве 40 человек, а учатся 
из них только ш естеро.

Маркеловская ср ед 
няя школа работает »  
одну смену, и в ней д о 
статочно учителей, что
бы дать взрослым пол
ноценные, прочные зна
ния по всем  предметам, 
30— 35 лет— не такой уж 
большой возраст*. Он не 
препятствует сесть за 
парту и приобрести зна
ния, необходимые каж
дому. На лю бом  произ
водстве сейчас нужны 
подготовленные, гра
мотные специалисты. 
Но о б  этом в совхозе 
«Россия» не думают.

Н. СУХАНОВ, 
заведующий заоч

ным отделением  
Ш егарского районе.

/
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« К О С М О С -Ш »

П О Л Е Т Е
Сообщение ТАСС

1 марта 1966 года в Советском 
С ою зе  произведен очередной запуск 
искусственного спутника Земли «К ос
мос-1 11».

На борту спутника установлена на
учная аппаратура, предназначенная 
для продолжения исследований кос
мического пространства в соответ
ствии с программой, объявленной 
ТАСС 16 марта’ 1962 года.

Спутник выведен на орбиту е па
раметрами:

начальный период обращения 
88,6 минуты;

максимальное расстояние от по
верхности Земли (в апогее) —  226 
километров;

минимальное расстояние от 
верхности Земли (в перигее) -  
километр;

наклонение орбиты 51 градус 51 
минута. :

Кроме научной аппаратуры, на 
спутнике имеются:

радиопередатчик, работающий на 
частоте 19,3659 мегагерца;

радиосистема для точного и зм ере
ния элементов орбиты;

радиотелеметрическая система для 
передачи на Землю данных о  р або
те приборов п научной аппаратуры.

Установленная на спутнике аппа
ратура работает нормально. К оор
динационно-вычислительный центр 
ведет обработку поступающей ин
формации.

по-
191 1 1

В

й р у ы

М и р  с л у ш а е т  М о с к в у
О пометками «срочно* иностран

ные информационные агентства пере
дали ив Москвы волнующую весты 
советская автоматическая станция 
*ВеНера-3» достигла планеты Вене
ра.

« Советская станция « Венера-3»  бея 
вкипажа стала сегодня первым сде
ланным человеком предметом, совер
шившим посадку на окутанную обла
ками сестру Земли—Венеру» , — так 
начинается сообщение корреспондент

Биодогическэл лаборатория на специализированном спутнике Земли «Космос-110».
НА СНИМКЕ: посадка собаки в контейнер. Справа — прозрачный колпак с  воздухозаборником.
(Фотохроника ТАСС. Снимок передан по фототелеграфу)

М А С С О В Ы Й  м и т и н г

БУДАПЕШТ. 1 марта. (Т А С С ).* В  ГГ Ж Я  К  Я  Л Т Р
Индонезийскую , революцию никто u i l , u r
не сможет задержать на ее пути, 
заявил президент Сукарно, вы
ступая вчера в Джакарте на мас
совом митинге молодежной орга
низации национальной партии Ин
донезии. В своей речи Сукарно, 
передает коореспондент венгерско
го агентства МТИ, охарактеризо
вал события истекших четырех ме
сяцев в Индонезии как «этап 
контрреволюции». Президент Cy

ra Ассошиэйтед Пресс. « Русские 
произвели посадку автоматического 
космического корабля на планету Ве
нера», — отстучал телетайп агентст
ва Ю ПИ. Автоматическая станция, 
отмечает агентство Франс П ресс, до
ставила на Венеру вымпел с Геобом  
С ССР. С  пометкой « Молния—Вене
ра» об этом же немедленно после со

общения Т А С С  передало информа
цию агентство Рейтер. m

(ТАСС).

Итоги в ыб о р о в  в Болгар ии
СОФИЯ, 1 марта. (ТАСС). Цент

ральная избирательная комиссия со
общила окончательные результаты 
проходивших 2 7  февраля в Болга
рии выборов депутатов Народного 
собрания, народных Советов, судей и 
судебных заседателей.

Из общего числа избирателей 
5 .7 7 4 .2 5 1  человек в выборах при
няло участие 5 .7 5 2 .8 1 7  человек, 
т. ej 9 9 ,6 3  проц. Из них за кандида
тов ' Отечественного фронта голосова
ло 9 9 ,8 5  проц.

В депутаты Народного собрания 
Болгарии V созыва избрано 4 1 5  че
ловек.

В числе новых депутатов 2 7 9  —  
члены Болгарской коммунистической 
партии, 1 0 0  —  Болгарского земле
дельческого народного союза, 3 6  —  
беспартийных. В новом болгарском 
парламенте будет заседать 7 1  жен-

Совегпскай фильм 
в числе лучших

ЛОНДОН, 1 марта. (ТА СС). Бри
танская академия кияематографии от
метила советский фильм «Гамлет» в 
числе лучших кинокартин. показан
ных на английских экранах в 1965 го
ду. Исполнитель роли Гамлета 
И. Смоктуновский признав лучшим 
иностранным актером прошлого года.

Успех фильма Г. Козинцева особев- 
во примечателен тем, что он получил 
признание па родине Шекспира.

П росьба ГДР 
о  принятии в ООН

НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Как заявил 
официальный представитель гене
рального секретаря ООН, Германская 
Демократическая Республика обра
тилась с просьбой принять ее в чле
ны Организации Объединенных На
ций.

Решение о досрочных 
выборах в Англии

ЛОНДОН, (ТАСС). Премьер-ми
нистр Англии Г. Вильсон объявил 
О решении провести досрочные 
парламентские выборы 31 марта.

Это решение продиктовано на
деждой получить большее^ число 
мест в парламенте в связ#  с раз
бродом в стане консерваторов и 
Падением в последнее время их 
престижа среди избирателей. Сей
час лейбористское большинство в 
палате общин составляет всего 
Три голоса.

шина, 21 военнослужащий. 5 7  про
центов депутатов имеют высшее об
разование. Больше половины депу
татов избрано впервые.

На выборах избрано также 5 1 .2 7 5  
депутатов народных Советов, 2 3 0 —  
народных судей и 1 1 .5 9 7  —  судеб
ных заседателей.

Встреча в Равалпинди

КАРАЧИ, 1 марта. (ТАСС). В 
Равалпинди сегодня состоялась 
первая встреча индийской и паки
станской делегаций. Главная тема 
переговоров —  нормализация от
ношений между обеими странами 
в соответствии с Ташкентской дек
ларацией.

Индийскую делегацию на пере
говорах возглавляет министр ино
странных дел Сваран Сингх, па
кистанскую — министр иностран
ных дел Зульфикар али Бхутто.

карно подчеркнул, что в Индоне
зии всегда были, да и сейчас име
ются силы, которые хотят унич
тожить индонезийскую революцию 
и ее завоевания. «Я  рад, что наша 
революция снова вернулась на 
старые рельсы, что революцион
ные силы снова на Подъеме», — 
заявил президент.

На митинге выступил также за
меститель премьер-министра и 
министр иностранных дел Индоне
зии д-р Субандрио. В своей речи 
Субандрио резко осудил контрре
волюционный террор, имевший 
место в стране за последние ме
сяцы. Пришло время преградить 
путь реакции, сказал он. Субанд
рио отметил, что основным усло
вием решительного выступления 
против контрреволюционной дея
тельности является создание и ук
репление единства народа. «Одна
ко нельзя объединяться с правыми 
силами. Контрреволюцию нужно 
уничтожить с корнем», — заявил 
Субандрио.

Важнейшие проблемы А ф рики
АДДИС-АБЕБА. (ТАСС). Здесь в 

д о м е  Африки открылась очередная 
сессия Ссвата министров организа
ции африканского единства. В зале 
заседаний присутствуют делегации 
Почти всех независимых стран аф
риканского континента.

В повестке дня сессии бол ее  15

политических и административных 
вопросов, некоторы е из которых 
требуют ср очн о-о  решения.

По мнению политических наблюда
телей, значительное м есто в работе 
сессии займет вопрос о  выработке 
коллективных м ер в отношении ра
систского режима в Ю жной Роде-

З а я в л е н и е  а р а б с к о г о  
социалист ического

КАИР. (ТАСС). Арабский социали
стический со ю з  (АСС) осудил недав
ний п ереворот в Гане и охарактери
зовал его  как империалистический 
заговор против африканской неза
висимости.

В переданном агентством МЕН за
явлении генерального секретариата

союза
АСС подчеркивается, что народ, ко
торый защищал свобод у  и поднялся 
против империализма, неоколониа
лизма и агрессии, никогда не отка
жется от борьбы , направленной на 
ликвидацию ягрт ф орм  империализ
ма. -

У С П Е Ш Н А Я  О П Е Р А Ц И Я
ХАНОЙ. I марта. (ТАСС). По 

сведениям южновьетнамского ин
формационного агентства «Осво
бождение», полученным сегодня в 
Ханое, народные мстители Южно
го Вьетнама уничтожили 23 фев
раля два батальона американских 
войск в провинции Тхузаумот. В

этом бою они нанесли также боль
шой урон батальону австралий
ских войсн. дислоцировавшемуся в 
районе боевых действий. В ходе 
операции уничтожено 48 броне
транспортеров и танков противни
ка.

ПРИЗЫ В К Б Л А Г О Р А З У М И Ю
НЬЮ-ЙОРК, 1 марта. (ТАСС). 

Теодор Соренсен, специальный со
ветник покойного президента Кен
неди, заявил, что вьетнамскую 
проблему „нельзя решить воен
ным путем.

Выступая здесь в клубе демо
кратической партии, Соренсен от
метил, что, говоря о Вьетнаме, пра
вительство Джонсона отделывает
ся «общими заявлениями и бла
гочестивыми высказываниями».

«Я  еще не видел никаких приз
наков того, что наша нынешняя 
Политика бомбардировок Вьетнама 
и увеличения численности войск

сколь-либо приближает тот день, 
когда разумное урегулирование 
станет возможным», — заявил 
Соренсен.

зии. Большинство представителей 
африканских стран, прибывших в 
А ддис-А бебу, выражают резкое 
возмущ ение откровенным сговор ом  
английского правительства с раси
стами Ю жной Родезии.

Участники сессии примут решения 
по вопросу о  деколонизации зави
симых территорий африканского 
континента, а также о б  усилении 
борьбы  протнз расистского режима 
в Ю жно-Африканской Республике.

З А Я В Л Е Н И Е
П Р Е З И Д Е Н Т А
Т А Н З А Н И И

ДАР-эс-САЛАМ , 1 марта. (ТАСС). 
Вчера здесь состоялась пресс-кон
ференция президента Танзании 
Джулиуса Н ьерере, посвященная со 
бытиям в Африке га последние два 
месяца. Касаясь ряда вооруженных 
переворотов в Африке, и в частно
сти в Гане, президент отметил, что 
враги африканской свободы , и о с о 
бенно в Южной Родезии и Ю жно- 
Африканской Республике, сейчас 
торжествуют. Президент высоко оц е 
нил деятельность Кваме Нкрумы. 
«Никто другой из африканских ли
деров, — сказал Ньерере, — не был 
таким бескомпромиссны м бор ц ом  
за свобод у  Африки».

Наше внимание, сказал далее 
Н ьерере, должно быть направлено 
против тех сил, которые угнетают 
Африку, и мы не должны останав
ливаться на этом пути.

ДНО ЧП следовало 
а в другим. Кто-то ие- 
|пятнал грязным во- 
' лейбольным мячом 
| свеж епобел е н н ы е  
стены. Потом в ком
натах и коридорах 
раздались громкие, 

как выстрел, звуки и звон стекла — 
из рогатки стреляли по электриче
ским лампочкам. Виновником этих 
художеств оказался Толя Хворое, 
приехавший в училище из М оряков- 
ского детского дома,

Вызвали его в кабинет завуча.
—  Почему хулиганишь, Хворое, 

почему не займешься чем-нибудь 
полезным? —  спросили Анатолия.

—  А чем заняться-то, я ничего не 
умею.

Прожил парнишка на свете пятнад
цать лет и не нашел себе  дела по 
душе. Книги читать не привык, спор
том  не занимался. И озорничал не 
со  зла, а просто от безделья.

—  Приходи завтра на заня
тия секции настольного тен
ниса, —  сказал ему Венедикт 
Антонович Липоака, руково
дитель по физическому вос
питанию.

Толя не изъявил о со б о г о  ж е
лания заниматься теннисом, но 
на занятия пришел. Вел трени
ровку учащийся Валентин Кули- 
:ин, хороший теннисист, а Ве
недикт Антонович только на- 
блюдал да иногда поправлял.
Толю увлекли ловкость движе
ний, энергия, азарт спортсм е
нов. Интересно, а получится ли 
у него? На следую щ ее занятие при
шел б ез  приглашения.

—  Нужна тебе  общ ая физическая 
подготовка, —  сказал Венедикт Ан
тонович, —  займись гимнастикой,

В сгортивном  зале часы летят не
заметно. Толя б ез  конца повторяет 
каждое упражнение, но все н едово
лен результатом. А когда получилось 
первое сальто — был по-настоящ е
му счастлив. Заметные успехи стал 
делать и в теннисе. Шли месяцы. 
В январе присвоили Анатолию вто
рой юношеский разряд по теннису, 
Теперь он /ж е  сам стал вести заня
тия в секции. Изменился Толя во всем 
—  и в  поведении, и в отношении к 
учебе. бластер Александр Михайло
вич Шакиров сейчас доволен своим 
воспитанником.

Спорт —  добры й помощник воспи
тателей Он преображ ает самых не
дисциплинированных и безвольных. 
Это хор ош о знают в коллективе Том
ского профтехучилища №  7. В спор
тивных секциях здесь занимается 
больш е 160 человек. Многими сек
циями руководят учащиеся-разряд
ники. Секцию гимнастики ведет на 
общественных началах мастер спорта 
И. А. Котенев.

—  Но не так просто увлечь неко
торых ребят, — говорит Венедикт 
Антонович Липовка, уж е немолодой 
человек, преподаватель с  многолет
ним опытом.

Трудно не только Липовке. Круж
ками художественной самодеятель
ности в училище руководят в боль
шинстве опытные, любящ ие искусст
во люди. Взять М ефодия С ергееви
ча Галова, руководителя духового 
оркестра. О ркестр —  гордость кол
лектива, на областном см отре худо
жественной самодеятельности проф 
техучилищ получил он диплом 
первой степени. Семь лет работа
ет в училище Галов. Выучит он 
оркестранта, вдохнет в него лю
бовь к музыке, а через полгода 
парень заканчивает училище и ухо
дит на производство. Снова ищи 
способны х новичков, убеждай за
няться музыкой, терпеливо обучай, 
воспитывай.

М ожно «заорганизовать» досуг р е
бят д о  предела, проводить и сор ев 
нования, и лекции, и встречи, но е с 
ли не вести индивидуальной работы 
с каждым в отдельности, то какая-то 
часть ребят — тех, кто больш е все
го нуждается в воспитании,— высколь
знет из-под влияния коллектива. 
От этого — многие беды  в учи
лище: и бол ее  шестидесяти не
успевающих, и нарушения дисципли
ны на занятиях, на практике, в о б 
щежитиях, и серьезны е ЧП.

— У нас, у воспитателей, самый 
страшный враг — равнодушие, — 
говорит старший мастер училища 
Анатолий Михайлович бирюков, че
ловек г седею щ ей  ш евелюрой и 
очень молоды м , прямо-таки ю нош е
ским лицом 6 его биографии много 
сходного с началом жизненного пу
ти некоторых его учеников. Остался 
без родителей, воспитывался в дет
ском  дом е, потом поступил в это же 
училище, был в числе его  первых вы
пускников. А  позднее стал работать 
в нем мастером. М ного поколений 
ребят оставило у него зарубки в 
сердце и в памяти.

■ >  Е6ЯТАМ понравилось в общ еж и- 
—■ тии, Светлые комнаты, опрят

ные постели, чисто и уютно. П омощ 
ник директора по культурно-воспи
тательной работе Зоя Васильевна 
Белькевич заходила в комнаты, см от
рела, как обживаются новички. И 
вдруг испуганный голос Толи Загай- 
нова:

—  А у меня деньги потерялись! 
Из тумбочки, одиннадцать рублей.

Погасло оживление в глазах у ре
бят, в комнате повисло тягостное 
молчание,

—  Не волнуйся, Загайнов! День
ги найдутся. Не верю, чтобы кто-то 
из наших ребят хотел положить пят
но на училище. —  Зоя Васильевна 
говорила бод р о . А сердце ее  сжа
лось.

Она почти наверное знала, кто 
взял деньги, но ведь так страшно 
ошибиться, оскорбить тяжелым по
дозрением  невиновного. В течение 
нескольк.их дней встречалась она с 
этим пареньком, разговаривала о  д е 
лах в училище, о  друж бе.

—  Вы думаете, что я взял день
ги? —  спросил, наконец, паренек, 
пряча глаза.

—  А разве я сказала о б  этом?
Вскоре мальчишка вернул деньги.
В литературе о  подростках, кото

рую  читают мастера и педагоги, по-

ремо^ту оборудования, слесарей- 
инструментальщиков, токарей-уни- 
версалов и операционников. Есть у 
нас группа контролеров ОТК, —  рас
сказывает он. — Наши выпускники 
работают на всех томских предприя
тиях. О собенно много их на «Сиб- 
электром оторе». Там и проходит 
практику большинство наших уча
щихся. Сейчас, после опубликова
ния постановления партии и прави
тельства о  мерах по расширению 
обучения и устройству на работу в 
народном хозяйстве молодежи, окан
чивающей в этом году школу, перед 
нами встают новые задачи. В нашем 
училище это в первую очередь —  
расширение и укрепление матери
альной базы. Теснее должна быть 
связь с нашим базовым предприя
тием.

На заводе «С ибэлектром отор» 
практикантам предоставляют рабочие

У  Т Е В К А 
Ж И З Н Ь

стояние встречается совет «искать 
клю -и» к сердцу ребят. Но где же 
тот волшебный лзрац, в котором  ле
жат эти ключи? Путь к нему очень 
тяжел, а искать его приходится каж
дый день.

Полтсра года обучения —  срок 
н е б о т ш о й . Однако и за это время 
коллектив училища сумел перевос
питать не одн ого «трудного» под
ростка,

Но но о б  этих удачах думают ру
ководители училища. Есть у них 
«трудная книга», в которой записаны 
самые большие педагогические не
удачи. Эти случаи анализирует весь 
коллектив, ищет причины, делает 
выводы на будущ ее.

В прош лом году осуж ден за тяг
чайшее преступление учащийся 
Алексей Трущелев. Летом, уехав д о 
мой на каникулы, совершили пре 
ступление Владимир Васильев и Вик
тор  Квачигин.

А ведь в училище они считались 
дисциплинированными, никаких про
ступков за ними не числилось. Зна
чит, не сумели педагоги, мастера и 
товарищи разглядеть их подлинный 
облик, а воспитательная работа кол
лектива прошла мимо них, не оста
вив д о б р о го  следа в их душе.

Родители этих ребят не только не 
помогали, они мешали коллективу 
училища в воспитании их сыновей. 
Баловали, покрывали их проступки, 
спаивали и этим толкали на преступ
ление.

Вывод Подсказала жизнь. Надо 
воспитывать не только ребят, но и 
некоторых родителей, нужна посто
янная связь с семьей. Н еобходим о 
чаще бывать на квартирах учащихся- 
томичей, знакомиться с родителями, 
живущими в деревне.

Накануне Н ового года провели р о 
дительское собрание. Было на нем 
127 томичей и иногородних. Тща
тельно гбтовился к собранию  весь 
коллектив. Речь шла о  каждом уча
щ емся в отдельности. Знакомили р о 
дителей с работой мастерских, о б 
щественной жизнью училища. Хочет
ся думать, что оставит это след в 
душ е родителей, принесет пользу в 
воспитании подростков.

У ребят замечательные шефы — 
курсанты из военного училища связи. 
Когда заходит о  ;:их речь, с лиц са
мых равнодушных словно ветром 
сметает безразличие.

—  О го, там такие спортсмены 
есть1

—■ З д ор ово  с  ними на лыжах хо
дить. /

—  Интересно они рассказывают!
Вот кто мож ет стать гр и м ер ом  для

подражания, непререкаемым авто
ритетом для ребят. Это важно ещ е 
и потому, что через два—три года 
сегодняшние учащиеся сами станут 
допризывниками. Но для сближения 
с шефами сделаны лишь первые ша
ги.

У Зои Васильевны в папке лежит 
план шефской работы В нем наме
чено создать отряды для поисков не
известных ещ е героев войны, о ф о р 
мить в училище уголок боевой  сла
вы, организовать радиокружок и 
кружок военной топографии и мно
гое другое. Возглавить эту работу 
должен партийно-комсомольский ак
тив. Слов нет, план интересный. Но 
ни один из его  пунктов пока не вы
полнен. Контакты с  шефами устанав
ливаются медленно. А если бы кур
сантам уже сейчас взять под свой 
контроль наиболее «неблагополуч
ных» ребят? Уверены, что в «трудной 
книге» училища стало бы  меньше за
писей.

ЖШ Ы БЕСЕДУЕМ с директором  учи- 
лища Александром Павловичем 

Кузнецовым.
—  Училище готовит обмотчиков 

электрических машин, слесарей по

места, здесь они овладевают буду
щей профессией. Здесь, в рабочем  
коллективе, они могут пройти и хо
рош ую  школу воспитания. Кому, как 
не кадровым рабочим, коллективам 
коммунистического труда, в которых 
немало бывших выпускников учили
ща, воспитывать м олодую  поросль 
рабочего класса? Не ладится в учи
лище комсомольская работа —  на 
помощ ь должны прийти заводские 
комсомольцы: побывать в общ еж и-' 
тии училища,- поговорить с ребятами 
о их будущ ей профессии, рассказать 
о  себе , о  заводе, вместе сходить на 
лыжах за город, обсудить прочитан
ную книгу. Все это сблизит, сроднит 
ребят с рабочим коллективом.

Но такого постоянного контакта с 
заводом  чет. Когда-то над группой 
обмотчиков шефствовала бригада 
коммунистического труда, но сейчас 
в училище уже не помнят, что это 
была за бригада, какую пользу при
несло это шефство.

Любить свою  будущ ую  проф ессию  
учатся ребята в кружках техническо
го творчества. Учащиеся Ф омин, 
Каширо, Хмелеаский под руководст
вом мастеров сделали механиче
скую  ножовку, сложный станок, та
кие выпускают всего на нескольких 
предприятиях страны. Ребята сами 
делают наглядные пособия, приспо
собления в учебных мастерских, ино
гда вносит дельные рацпредложения.

Но достаточно ли этого, чтобы вос
питать у ребят лю бовь к своей про
фессии, чувство больш ой ответствен
ности за то вы сокое звание, к отор ое  
они ск ор о  будут носить? Конечно, 
нет. А ведь в сам ом  училище для 
этого большие возмож ности, feQTO* 
рые не используются. Большинства* 
мастеров —  воспитанники этого 
учебного заведения. С реди  них за
служенный мастер Александр Ми
хайлович Шакиров, инженер Юрий 
Александрович Рыков, многолетний 
труд которого в системе проф есси
онально-технического образования 
отмечен орден ом  Трудового Красно
го Знамени. Людмила Александровна 
Лапшова получила педагогическое 
образование и вернулась в родн ое 
училище мастером производствен
ного обучения. А все ли нынешние 
учащиеся знают о б  этом? Ведь для 
многих из них пример старших м о
жет стать I ом пасом  на жизненном 
пути. •

Почему нет в училище портретов 
лучших выпускников, не ведется ле
топись добры х цел учащихся, не с о 
бираются письма бывших воспитан
ников, их лучшие работы? Это —  
настоящий клад для воспитания но
вого поколения.

Х орош о было бы, если бы учащие
ся каждого выпуска оставляли след 
добры м и делами не только для 
своего  училища, но и для города, в 
котором  они получили' проф ессию . 
Пусть это будет новый сквер или 
небольшая спортивная площадка, 
пусть это будут какие-нибудь подел
ки для детского сада, но такой о б 
щественно полезный труд сплотит 
ребят, даст им чувство больш ого 
удовлетворения и рабочей гордости.

«Мы желаем воспитать культурно
го советского рабочего, —  писал 
А. С. Макаренко. —  Мы должны 
воспитать у него чувство долга и по
нятие чести, иначе говоря —  он дол
жен ощущать достоинство св о е  и 
своего  класса.., свои обязательства 
перед классом. Он долж ен быть ве
селым, бодры м, подтянутым, сп особ 
ным бороться  и строить, способны м  
жить и любит» жизнь, он должен 
быть счастлив»,

Эта цель, словно путеводная звез
да, светит тем, кто воспитывает на
шу рабочую  смену, кто вручает ей 
путевку в жизнь.

И. СИНЯЕВА.

О т с т а в к а  
Ш . Б  а  в д в

- ВАШИНГТОН, 1 марта. 
(ТАСС). Вчера специальный по
мощник президента США по де
лам национальной безопасности 
М. Банди ушел в отставку и уез
жает в г. Нью-Йорк, где займет 
пост президента фонда Форда.

НОВЫЕ МИЛЛИАРДЫ НА ГРЯЗНУЮ ВОИНУ ВО ВЬЕТНАМЕ
ВАШИНГТОН, 2 марта. 

(ТАСС). Конгресс Соединенных 
Штатов, сначала палата предста
вителей, а затем й сенат, одобри
ли вчера законопроект о дополни
тельном ассигновании 4,8 млрд, 
долларов на ведение войны во 
Вьетнаме. Эти средства были за
прошены президентом Джонсоном 
и предназначаются для строитель
ства самолетов и других видов 
военной техники, которая будет 
использоваться Соединенными 
Штатами для борьбы против 
южновьетнамских патриотов. Бе
лый дом сразу же выразил удов
летворение тем, что конгресс ас
сигновал новые средства на войну. 
«Президент приветствует... сегод
няшние действия конгресса», —  новых солдат».

заявил представитель по вопросам 
печати Мойере.

Против новых ассигнований на 
грязную войну во Вьетнаме прого
лосовали четыре члена палаты 
представителей и два сенатора — 
Морзе (демократ, от штата Оре
гон) и Грюннинг (демократ, от 
штата Аляска).

Сенатор Морзе заявил перед 
голосованием, что он будет голо
совать против законопроекта, так 
как Соединенные Штаты «готовят 
новое расширение войны», и до
полнительные военные ассигнова
ния предназначаются не для того, 
чтобы «поддержать американских 
солдат во Вьетнаме, а для того, 
чтобы послать туда сотни тысяч

75 членов палаты представите
лей заявили недавно, что они про
голосуют за законопроект, но это 
не будет означать, что президент 
Джонсон может рассматривать 
этот законопроект как «незапол
ненный чек» для расширения вой
ны во Вьетнаме, против чего они 
категорически возражают.

Перед голосованием по законо
проекту председатель сенатской 
комиссии по иностранным делам 
Фулбрайт (демократ, от штата 
Арканзас) заявил, что, хотя он и 
«намерен с большой неохотой го
лосовать» за дополнительные ас
сигнования, он надеется, что это 
не будет рассматриваться как 
«его поддержка настоящей поли
тики» СШ А во Вьетнаме.

СЪЕЗДУ ПАРТИИ ПОСВЯЩЕННАЯ
Т О Р  Ж Е С Т  В Е Н Н О Е  О Т К Р Ы Т И Е  В Т О Р О Й

СВЕРДЛОВСК, 1 марта. (ТАСС).
Похорошела и будто помолодела 
столица Урала. Город украшен 
флагами, плакатами. Сегодня здесь— 
праздник спортивной зимы, торже
ственное открытие Второй спартакиа
ды народов СССР. Нынешний празд
ник зимиего спорта особенный. Он по
священ предстоящему XXIII съезду 
КПСС.

Сегодая после рабочего дня улицы 
города забурлили людскими потока
ми. Спешат свердловчане, торопятся 
на центральный стадион. Однако на
чался праздник не там. 28 сборных 
команд Москвы, Ленинграда, союз

ных республик, а также областей 
РСФСР прошли торжественным стро
ем под знаменами по самой широкой 
магистрали города — проспекту Ле
нина.

Спортсмены завершили свой марш 
на арене центрального стадиона Го
рода.

Колонны спортсменов выстроены. 
Фанфаристы играют «Слушайте все!», 
и в морозной тишине командующий 
парадом четырехкратный олимпийский 
чемпион и рекордсмен мира Евгений 
Гришин отдает рапорт председателю 
центрального совета Союза спор
тивных обществ и организаций СССР

З И М Н Е Й С П А Р Т А К И А Д Ы

Ю. Д. Машину, который поздравляет 
спортсменов с началом большого 
праздника советского спорта.

Тов. Машин объявляет об откры
тии финальных соревнований спарта
киады. Около 30 тысяч зрителей, со
бравшихся на трибунах стадиона, вос
хищенно следят за маленькой фигур
кой своей знаменитой землячки, трех
кратной чемпионки мира Валентины 
Стениной. Она проносит по кругу 
зажженный факел, а затем подносит 
его к чаше. И вспыхивает огонь спар
такиады!

Под звуки марша команды прохо
дят мимо трибун. Впереди колонн —

Н А Р О Д О В С С С Р

алое полотнище Государственном 
флага СССР и Герб страны.

Парад закончен. Начинаются пока
зательные выступления фигуристов и 
спринтерские забеги женщин на приз 
открытия спартакиады.

К удовольствию зрителей, в сорев
нованиях, посвященных открытию 
спартакиады, победили спортсменки 
с Урала — свердловчанки Аида Пя
такова (48,4 сек.) и Фаина Сомова 
(49,6 сек.), а также вклинившаяся 
в дуэт хозяек ледяной дорожки олим
пийский призер Татьяна Сидорова из 
Челябинска, пробежавшая 500 мет
ров за 48,5 секунды.

С М О Т Р  Д Е Т С К О Г О  Т Е Х Н И Ч Е С К О Г О  Т В О Р Ч Е С Т В А
, Президиум ВЦСПС и бюро ЦК 

ВЛКСМ приняли постановление про
вести в 1 9 6 6  —  1 9 6 7  годах совмест
но с Выставкой достижений народно
го хозяйства. ПК ДОСААФ, мини
стерствами просвещения (народного 
образования) союзных республик 
всесоюзный смотр детского техниче

с к о го  творчества. Посвящается он

50-летию Великой Октябрьской со
циалистической революции.

Смотр, который проводится в че
тыре этапа, должен способствовать 
массовому привлечению детей и под
ростков в техническому творчеству. 
В марте 1967 года предусматривает
ся организовать выставки работ тех
нических кружков в школах, домах,

дворцах культуры, клубах. Городские 
и районные выставки творчества ре
бят состоятся в апреле —  мае 1 9 67  
года, а областные, краевые, респуб
ликанские —  в июне 1 9 6 7  года.

В августе будущего года в Москве 
откроется всесоюзная выставка твор
чества юных техников. Коллективы

и участники, отличившиеся в смот
ре, будут награждены дипломами, 
медалями, памятными подарками и 
путевками во всесоюзный пионер
ский лагерь «Артек» имени В. И. Ле
нина.

(ТАСС).
Москва.
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ПО ПУТЕВКЕ ШКОЛЫ-МАГАЗИНА
Малиновская школа-магазин 

готовит продавцов для Томского 
райпотребсоюза. Она сделала уже 
три выпуска. Многие из выпуск
ников заслужили доверие и ува
жение покупателей. Продавцы 
И. Н. Подлипская, А. П. Цыро, 
Г. М. Белых, А. И. Хахолкина, 
Н. М. Деймунт, А. Е. Малютина, 
А. Г. Петрова, Р. В. Нехорошева 
известны в Малиновском сельпо 
как культурные, знающие работ
ники.

Профессию продавца А. П. Цы
ро полюбила с первых дней рабо
ты. Правление направило Анисью 
продавцом в магазин откормсов- 
хоза, обслуживающий жителей 
двух населенных пунктов —  Мо
скалей и Балаган.

Анисья Цыро знает всех поку
пателей, их вкусы, запросы. Если 
кто-то не может выбрать нуж
ную вещь, продавец не ответит 
«н ет». Она подбирает покупате
лю то, что может в какой-то ме
ре заменить отсутствующий то
вар. Довольны продавцом рабо
чие совхоза.

На наш вопрос, как обслужи
вает рабочих продавец т. Цыро, 
жители Москалей и Балаган отве
чают: «Молодец, Анисья! И про
давец она хороший, и человек 
душевный».

В. КУРИЛОВИЧ, 
секретарь парторганизации 
Малиновского сельпо Том
ского райпотребсоюза.

З А М Е Т К И  
С ВЫСТАВКИ ГЛАЗАМИ СОВРЕМЕННИКОВ
Давно прекратила работу в 

Москве вторая республикан
ская выставка «Советская Рос
сия», но жизнь ее продолжает
ся на передвижных выставках. 
Произведения, которые экспо
нируются сейчас в залах обла
стного краеведческого музея, 
уже побывали в Комсомольске. 
Иркутске, Хабаровске, Красно
ярске.

Искреннее желание расска
зать о своем современнике яр
ко. интересно, увидеть значи
тельное в будничном побудило 
художников пойти на заводы, в 
лаборатории ученых, поехать на 
стройки, включиться в ритм их 
нелегкого труда, жить их инте
ресами.

Экспозиция открывается 
произведениями историко-рево
люционного жанра. Торжест
венностью первых революцион
ных праздников проникнута ра
бота А. Лазыкина «Годовщина 
Октября». Фрагментарное по
строение композиции помогает 
расширить рамки этого произ
ведения. увидеть огромную мас
су людей, охваченных единым 
порывом. Удачно решен авто
ром и образ Ильича, фигура 
которого выделена и стилем 
письма, и тем внутренним со
стоянием. которое передано в 
произведении художника. О 
волнующих и напряженных 
днях первых ленинских декре
тов повествует работа Г. Гоева 
«Декреты Родины».

Ряд произведений говорит о 
героическом времени Великой 
Отечественной войны, когда 
бойцом был каждый. Об этом 
рассказывают полотна А. Соко
лова «Дорога жизни», В. Тока
рева «Солдатки», А. Романы- 
чева «Вернулся». Художники 
не стремятся изобразить сце
ны битв и сражений, они пере
дают войну через психологию 
своих героев. Одиноко стоит на 
перроне проводившая на войну 
своих детей мать. Но не гопе 
и ужас читаем мы на ее липе, 
а ту огоомную внутреннюю си
лу. которая помогла советским 
людям вынести на своих пле
чах все ужасы войны (С. Туту- 
нов, «М ать», часть триптиха 
«За Родину»).

Большинство картин, скульп
тур. графических листов, пред
ставленных на выставке, посвя
щено теме мирной жизни, лю
дям труда. О новом восприя
тии художниками производства 
рассказывает полотно Н. Федо
сова «Отдел контроля». Много 
радости, соляпа. счастья в жиз
неутверждающей картине 

А. Краснова «Семья». Мягко
стью, задушевностью, лириз
мом волнует скшмная, но очень

живописная работа А. Ратнико- 
ва «Припевки». Глубиной фи
лософского раздумья останав
ливает полотно И. Попова 
«Наш двор». Глядя на нее, по
нимаешь. что и скромные сю
жеты могут нести большие че
ловеческие мысли.

На выставке представлено 
много поотретов. Изображая 
разных людей, живописцы ста
раются прежде всего понять че
ловеческий характер, раскрыть 
неповторимо облик каждого из 
своих героев. Вглядываясь к 
произведения, посвященные 

деятелям науки и искусства, 
видишь людей, подсмотренных 
художником в момент напря
женной работы мысли. Естест
венна и непринужденна поза 
художника Рогаля (автор порт
рета — А. Вычугжанин), со
средоточенного над решением 
своих творческих замыслов. 
Живописная манера, широкая 
многокрасочная палитра, стро
гая композиция портрета— все 
говорит о высокой живописной 
культуре автора. Не только 
глубину характера, но и специ
фику твооческой обстановки 
стремятся передать художники. 
Большое внимание привлекает 
групповой портрет М. Канаяна 
«Теоретики». Предельно просто 
воссоздает автор напряженную 
атмосферу активной научной
деятельности молодых совет
ских ученых.

Среди портретов значитель
ное место занимают работы,
посвященные людям труда.
Персонажи О. Ломакина 
(«Портрет Федоровой»), М. Ко
нева («Сталевар»), С. Дудника 
(«Портрет коксохимиков») вы
ступают в привычной для них 
среде, окоуженные атрибутами 
ежедневной работы, в обстанов
ке будничных дел. Портрет 
А. Гутеозона «Проводник гео
логов» особенно выделяется 
оригинальным творческим за
мыслом, композиционным реше
нием и психологической харак
теристикой. Образ этого суро
вого. волевого, сильного чело
века, закаленного в борьбе с 
природной стихией. решен
очень скупыми живописными 
средствами. Один из серьезней
ших портретов по высокому 
живописному мастерству “  ра
бота В Игошева «Портрет кол
хозницы хантыйки».

Глубоко волнуют зрителя
скромные лирические пейзажи
нашей Родины. Обращает вни
мание своей непритязательно
стью пейзаж В. Чуловича 
«Ярославская железная доро
га». Художник сумел увидеть 
поэзию в пропахших дымом
железнодорожных путях, в при

мостившихся к ним небольших 
деревянных домах, в некази
стой будке путейцев.

Представление о героическом 
пейзаже, преображенном чело
веком. дэрт работа Ю. Подлес- 
вого «Барабинская степь». Си
луэты заводов, необъятная 
ширь степи, состояние челове
ка. захваченного величествен
ным зрелищем заката, люди на 
переднем плане — все играет 
действенную роль в этом по
лотне. Декоративное решение, 
насыщенное по цвету, как нель
зя лучше отвечает замыслу ав
тора.

В своих лучших произведе
ниях художники-пейзажисты 
стремятся рассказать о том, 
что близко и дорого каждому, 
с чем роднится сердце любого 
человека.

Чувство современности, тес
ная связь с жизнью характери
зуют и творчество графиков 
Российской Федерации. Герои
ческий образ вдовы коммуниста 
решен в автолитографии А. Ку- 
лагиной-Федосьевой «Портрет 

вдовы Саляма Одиля Тальины 
Одиль». О единстве и борьбе 
женщин всего мира рассказы
вает работа А. Билль «Афри
ка».

Серьезной попыткой дать 
образное решение темы инду
стриального труда является 
серия цветных линогравюр
В. Аверьянова и И. Шкубера 
«Комбинат «Трехгорная ману
фактура». Очень лиричны ли
сты Р. Захарова. Высоким ма
стерством, образным и поэти
ческим решением извечно вол
нующей темы отличается ли
ногравюра Я. Машухина «Ма
теринство».

Менее полно, чем остальные 
виды изобразительного искус
ства. представлена на выставке 
скульптура. Образ очень со
временный. покоряющий гармо
ничной целостностью и какой- 
то удивительной свежестью и 
женственностью, предстает пе
ред нами в работе скульптора 
О. Комова «Портрет радиомон
тажницы Анны Лесковой». Яр
кий, индивидуализированный 
образ создал М. Ласточкин в 
«Портрете потомственного хи
мика Макшина».

На выставке много произве
дений. Не все они одинаковы 
по своему мастерству. Но их 
уровень радует. Он свидетель
ствует о том. что художники 
России стремятся достойно от
разить жизнь своей страны, ее 
людей-тружеников, создать ин
тересные по замыслу и испол
нению произведения.

В. РОТМАН, 
искусствовед.

Д  о, р е ,  м л  
п о з а д и , , .

Восьмой год учится играть на 
фортепьяно в Каргасокском рай
онном Доме культуры Надя Дуб- 
ко. Она —  отличница и в музы
кальной и в общеобразователь
ной школе. После окончания 
средней школы Надя мечтает 
поехать в Томск, поступить в му
зыкальное училище. А вот ее ма
ленький братишка Володя делает 
только первые шаги в классе ак
кордеона. Но преподаватель Вин
тер Петрович Итальянцев обод
ряет его: все будет в порядке. У 
Володи он нашел хорошие музы
кальные данные.

***
НА СНИМКАХ: Надя Дубко 

и ее брат Володя с преподавате
лем музыки Виктором Итальян- 
цевым.

Фото В. Луканова.

ПРАХ Н. П. ОГАРЕВА | 
- Н А  Р О Д И Н Е !

МОСКВА, 1 марта. (Корр. | 
ТАСС). Сегодня в Москву из | 
Лондона специальным самоле- | 
том была доставлена урна с | 
прахом славного сына русского = 
народа — поэта, публициста. | 
философа-материалиста, peso- I  
люционного демократа Николая | 
Платоновича Огарева.

Многие годы Н. П. Огарев, | 
преследуемый за свои прогрес- | 
сивные убеждения царизмом, | 
прожил на чужбине, вдали от | 
Родины. 12 июня 1877 года по- = 
эт скончался и был похоронен | 
на кладбище в пригороде Лон- § 
дона — Ггогнвиче. И вот, сггу- § 
стя многие годы, прах Н. П. § 
Огарева доставлен на родную S 
землю, где будет погребен.

На Шереметьевском аэро- | 
дроме для встречи урны с пра- | 
хом пламенного патриота Рос- 1 
сии прибыли советские писате- § 
ли, профессора, преподаватели, Ё 
студенты Московского универ- Ё 
ситета, представители общест- | 
венности столицы.

С аэродрома урна с прахом 5 
Н. П. Огарева доставлена в § 
старое здание МГУ, с именем | 
которого связаны юношеские Ё 
годы поэта.

*  -»

А Г И Т Б Р И Г А Д А  ! 
У Н Е Ф ТЯ Н И К О В  !

В редакцию пришла теле- = 
грамма: «Коллектив Западной Е 
нефтеразведки благодарит кол- | 
лектив художественной агит- | 
бригады, возглавляемый А. А. | 
Шварцкопфом, давший успеш- = 
ньте концерты в городке нефте- | 
разведчиков и на буровой Р-43. § 
Трутнев».

Получив эту телеграмму, мы | 
позвонили начальнику областно- | 
го управления культуры П. Ф. | 

, Еремину и попросили его рас- = 
сказать об этой бригаде и ее S 
маршруте. > , §

— В составе бригады, руко- Е 
водимой А. А. Шварцкопфом, § 
—  прокомментировал телеграф- § 
вое сообщение начальник уп- I  
равления. — участники худо- 1 
жесгвенной самодеятельности | 
университета. В программе кон- \ 
перга — вокальные номера, 1 
танпы, художественное чтение и Ё 
конферанс, построенный на ме- | 
стном материале. Бригада по- I 
сетит и другие коллективы неф- | 
теразведчиков Каргасокского и Ё 
Александровского районов.

Ч Т О Б Ы С П А С Т И  б о л ь н ы х !
Современная медицина не

мыслима без такого могучего 
лечебного средства, как пере
ливание крови. Ежедневно све
жая кровь используется при 
сложней:пих операциях на серд
це. легких желудке, пищеводе 
в лечебных учреждениях 

Томска. Каждый день сани
тарная авиация доставляет этот 
бесценный груз в близкие и са
мые отдаленные уголки нашей 
области.

На днях медицинские работ
ники второй и шестой поли
клиник тепло встречали своих 
верных помощников-доноров. 
которые горячо откликнулись

на просьбу бескорыстно отдать 
частицу своей крови тем, для 
кого она —  исцеление. Это 
были учашиеся педагогического 
училища, геологоразведочного 
техникума, студенты медицин
ского института, рабочие и слу
жащие автобусного парка, кон
торы связи, текстильной фабри
ки и другие.

Большую помощь в проведе
нии дня безвозмездного донора 
оказали руководители завода 
железобетонных конструкций, 
гормолзавода, текстильной фаб
рики. Четвертый раз дала свою 
кровь безвозмездно рабочая за
вода железобетонных конструк

ций Гольдкланг А. X. Пример 
показали врачи, медсестры по
ликлиник тт. Рыбакова, Шаль- 
нева, Козлова, Семенова, Мяс
никова н многие другие.

Бутылочки с драгоценной 
«алой спасительницей» пойдут 
в операционные для перелива
ния ее больным, на изготовле
ние очень пенного препарата 
гамма-глобулина, поднимающе
го защитные силы организма, 
сыворотку и другие целебные 
препараты, спасающие челове
ческие жизни.

Донорство в СССР — это 
проявление высокого социали
стического гуманизма и добро

вольный акт товарищеской Ё 
взаимопомощи. С каждым днем 
у нас ширятся ряды безвоз- = 
мездных доноров. И это понят- | 
но. Каждый из нас может ока- = 
заться в положении больного. | 
Поэтому должен считать своей Ё 
честью, своей общественной Ё 
обязанностью дать немного 1 
крови тому, кто в данное время 1 
в ней остро нуждается.

Капелька крови. Так скромно Ё 
выглядит значок безвозмездно- Ё 
го донора. 358 таких значков | 
прикололи представители гор- | 
кома Красного Креста на грудь = 
людям разных профессий и воз- Ё 
растет и эти дни.

Н. КУРАКОВА. =

Д р у з ь я
Преображаюсь на глазах 
Не потому, что угождаю,
А потому, что при друзьях 
Себя упорно созидаю.

Я понимаю в этот миг: 
Неверный шаг мой их затронет. 
И понимаю, что при них 
Я виден весь, как на ладони. 

И потому я признаю:
Мои друзья —  мои же судьи.
По их глазам я узнаю.
Каким я делаюсь по сути.

***
В орлах есть жажда

постоянства. 
Она безумно велика.
О, жажда неба и пространства.
0 . жажда взлета в облака.

И верят небу, верят слепо,
Его столь грозной глубине.

Владимир ПЕТРОВ

И даже гнезда в скалах лепят 
На вековечной вышине.

Такая уж зима
Опять метель к невзгоде.
Опять в снегу дама.
Такая уж погода.
Такая уж зима.

Заносит снегом белым 
Печальные следы.
И нет метели дела 
До всей моей беды.

А я следы оставил 
И больше ничего —
Под зябкими кустами,
У дома одного.

Мои слшы скрывала 
Метель. Я не забыл.
А ты и не узнала,

Что это я ходил.
И не узнаешь сроду,
Что я сходил с ума.
Такая уж  погода.
Такая уж  зима.

ДНЕВНИК | i  Г  Р  А  С Т
ИСКУССТВ |Г | I С  I

Виктор Пикайзен
Ежегодно в октябре в Генуе 

проводится Международный кон
курс скрипачей имени Никколо 
Паганини. Победитель конкурса 
получает почетное право играть 
на легендарной скрипке Пагани
ни, которая хранится в запечатан
ном шкафу в одном из залов гену
эзского муниципалитета. В прош
лом году это право завоевал лау
реат международных конкурсов 
имени Яна Кубелика в Праге 
(1949 г.), имени королевы Елиза
веты в Брюсселе (1955  г.), име
ни Жака Тибо в Париже (1957  г.) 
и имени Чайковского в Москве 
(1958 г.) Виктор Пикайзен, доба
вивший к этим званиям и генуэз
ский лауреатский титул.

Сольный концерт В. Пикайзена 
в Томске, его выступление с сим
фоническим оркестром Томской 
областной филармонии, а также 
по телевидению стали большим 
событием в концертной жизни го
рода.

Чем больше слушаешь В. Пи
кайзена, тем с большей силой 
ощущаешь обаяние игры этого за
мечательного скрипача. Что бы 
ни играл артист, все приобре
тает жизненную выпуклость, 
выразительность, яркость. Игра
ет ли ов Прокофьева, Ваха. 
Сибелиуса или Паганини — оа во 
всем остается самобытным. В 
свою игру ов вкладывает свое — 
пережитое, перечувствованное. 
Поэтому так волнует и трогйет 
слушателя искренность и теплота 
его музыкальной «речи». Играет 
В. Пикайзен на скрипке Гварнери 
дель Джезу. Это старинный ин
струмент с глубоким мощным то
ном, отличающимся удивительной 
выровненностью звучания на про
тяжении всего диапазона.

В сонате до-минор старинного 
итальянского композитора Фран
ческо Джемичиани (это произве
дение было обязательным на ге
нуэзском конкурсе) поражает не
повторимая прелесть в передаче 
артистом певучей итальянской 
кантилены большого дыхания. В

исполнении скрипачом Первой со
наты (фа-минор) Прокофьева (по
священной Д. Ойстраху — учите
лю В. Пикайзена) привлекают мас
штабность замысла, яркое выра
жение прокофьевского почерка, 
русских былинно-богатырских об
разов, отображающих победу со
ветского народа в дни великих 
испытаний.

Исполнение «Партиты» си-ми- 
нор Баха для скрипки соло подку
пает благородством стиля, глуби
ной чувств, искренностью н до
ступностью изложения. Форма от
дельных пьес отличалась гибко
стью и законченностью, но весь 
цикл от пьесы к пьесе как бы вы
растал из одного зерна в стройное 
единое целое.

Среди пьес, прекрасно сыгран
ных по телевидению и в концер
тах «на бис», хочется отметить 
«Каприсы» Паганини (№  9, 24 и 
другие) для скрипки соло, при ис
полнении которых солист прежде 
всего выявил романтическое со
держание музыки, скрытое за бле
стящей виртуозной формой произ
ведения.

Концертмейстер Серафима Чер
няховская показала себя тонким 
аккомпаниатором, составившим с 
солистом отличный ансамбль.

Огромный успех сопутствовал 
В. Пикайзену при исполнении Кон
церта для скрипки с оркестром 
Сибелиуса. Первую часть его со
лист трактует как народную леген
ду, передавая богатейшую гамму 
разнообразных образов в чувств. 
Напевы суровой, но бесконечно ми
лой сердцу композитора Финлян
дии слышались в элегической вто
рой части. Тонкое чутье нацио
нального колорита обнаружил со
лист и в третьей части, мастерски 
передав своеобразные ритмы 
праздничного танцевального дви
жения. Эту часть солисту приш
лось бисировать.

Хорошо сопровождал солиста 
оркестр филармонии под управле
нием дирижеоа Льва Савича.

Д. ОРЛОВ.

Н а ш и  и н т е р в ь ю

Нет, в Сибири 
не потеплело

Суровой и снежной выдалась 
нынешняя зима. Вот уже и 
март настал, а ночью спирто- 
вый столбик в термометре по- 
прежнему опускается куда-то к 
цифре «сорок». Долго ли это 
будет продолжаться?

С таким вопросом наш кор
респондент обратился к началь
нику Томской авиаметеорологи- 
ческой станции Акиму Григорь
евичу Литвину.

— Должен вас огорчить. —■ 
ответит] А. Г. Литвин. — Дол
го. Век ивовую половину мар
та r нашей области ожидается 
малооблачная погода без осад
ков. лишь во второй половине 
месяца временами будут мете
ли, выпадет снег. Ветер в на
чале и конце месяца будет се
веро-восточным, почти север
ным, в остальное время — за
падным и юго-западным, обьгч- 
яо 5 — 10 метров в секунду, 
иногда — до 14 метров.

Все это время над террито
рией нашей области, так же как 
и над территорией Краснояр
ского края и Якутии, будет сто
ять один мощный антициклоя
— огромные массы холодного 
воздуха, затекшие в Сибирь из 
Арктического бассейна и край
не медленно поддающиеся про
греванию из-за постоянного до
полнительного притока холод
ных масс воздуха из Арктики. 
Этим и объясняется тот факт, 
что положительных температур 
в марте, как это бывало в прош
лые годы, в этом году мы не 
ожидаем Нынешний март в 
Томске и области будет самым 
холодным за последние двад
цать лет. В нем можно выде
лить два особенно морозных 
периода: с 1 по 5 марта и с 16 
по 20 марта. В эти дни ночные 
температупы в южных районах 
области будут достигать 27 — 
32 градусов мороза, а на севе
ре области — 35— 37 граду
сов. В остальное время ночные 
температуры будут держаться 
около 20 градусов холода, а 
дневные — на уровне десяти
пятнадцати градусов. Даже в 
самые теплые — последние 
дни марта температура в юж
ных районах не поднимется вы
ше 1— 6 градусов мороза.

— Чем объяснить такое дли
тельное похолодание? Выходит, 
что в Сибиои не потеплело?

— Не потеплела А насту
пившее в этом году похолода
ние, общее для всего еврази- 
атского материка, астрономы 
предсказывали еще несколько 
лет назад. Оно связано с общим 
снижением солнечной активно
сти в период так называемого 
«спокойного Солнца». Если 
прогнозы астрономов и дальше 
будут сбываться, то впереди у 
нас еще несколько морозных 
зим.

— А какой будет весна?
—  Пока об этом говорить 

рано. Но не исключено, что она 
будет затяжной и прохладной. 
Это касается всего Зауралья,
— говорит в заключение А. Г. 
Литвин. — Всюду средние тем
пературы этого года ниже обыч
ных на один, два и более гра
дусов. Исключение составит 
лишь юг Хабаровского края, 
где март бу|ет несколько Орлее 
теплым, чем обычно.

№ Л
ПОГОДА

3 марта по Томской области 
ожидается небольшая облач
ность, без осадков, ветер пере
менный, 5 — 10 метров в секун
ду, температура 15— 20 граду
сов мороза.

4 — 5 марта облачная погода 
с прояснениями, снег, метель, 
ветер западный, 7— 12 метров 
в секунду, температура ночью 
20— 25, при прояснениях— 25 
— 30 градусов, днем т -  15— 20 
градусов мороза.

В Томске 3 марта небольшая 
облачность, без осадков, ветер 
переменный, 3 — 7 метров в се
кунду, температура 15— 17 гра
дусов мороза.

. Зам. редактора 
Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
3 марта — «Денис Давыдов».
4 марта «М адридская сталь».
Начало с п е кта кл е й  — в 19 час. 30 

мин
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Это б езум ны й , 
б езум н ы й , б е зум н ы й , б езум ны й  
мир» (две серии) — 9. 12. 15. 18. 
21. Ф ильм  для взрослы х.
М алый зал — «В ернись, Беата!»
— 9. 10-55. 12-50. 14-45, 16-40.
18-35. 20-30, 22-25. Ф ильм  для 
взрослы х.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Остров 
м ан густ» , «Л есные голоса», «Край 
ка м е н н ы х  цветов», «О ткры тие  
под сказы вает природа» — 10.
12- 10 14-20, 16-30. 18-40. 20-50.
«М артирос Сарьян» — 11-05, 13-15, 
15-25, 17-35, 19-45, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Это б езум ны й , 
безум ны й , б езум ны й , б езум ны й  
мир» (две серии) — 12. 15, 18, 21. 
Для детей — «Саванна и д ж у н г
ли» — 9-20. 10-40.
Залены й зал — «Это б езум ны й , 
б езум ны й , б езум н ы й . б езум ны й  
мир» (две серии) — 9-30, 12-30. 
15-30. 18-30. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «О грабление по ч 
тового  поезда» — 9-40. 11-30,
13- 20 15-10, 17. 18-50. 20-40. 22-25.
Ф ильм  для взрослы х.
М алый зал — «В ернись, Беата!»
— 11-30. 13-20, 15-10. 17, 18-50,

20- 40, 22-25. Фильм для взрослых. 
Для детей — «Горящ ий кам ень» 
— 9-20, 10-25.

«ПИОНЕР»
«Алеш а П тицы н  вы рабаты ва
ет хар акте р»  — 10. 11-30, 13.
14-30, 16 «Аида» —  17-30. 19-25,21- 20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«В ернись, Беата!» — 16, 20-30. 
22-15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Вы зы ваем  огонь  на себя»
(две серии) — 15. 18 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 3 марта

18.30. «По больш ом у счету». Народ
ная артистка РСФСР Зара Долухано- 
ва. 18.40. Фестиваль документальных 
фильмов. «Больш ая неф ть страны ». 
19.00. Труженикам сельского хозяй
ства. 19.30 «С ибирь на энране». 19.40. 
Экран — школьникам. 20.40. Новости. 
21.00 Музыкальная кинокомедия 
«Когда песня не кончается» .

ТОМСКИЙ ИНЖЕНЕРНО- 
СТРОИТЕЛЬНЫИ ИНСТИТУТ 

объявляет конкурс
пэ замещение вакантной 

должности заведующего кафед
рой технологий строительного 
производства и доцента этой 
же кафедры.

Срок -юнкурса — 15 дней 
со дня объявления в газете.

Конторе материально-техниче
ского снабжения «Доренаб» требу
ются! на постоянную работу| рабо
чие. экспедиторы, товароведы.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Татарская, 35.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
7 марта

ПРАЗДНИЧНЫЙ ВЕЧЕР ОТДЫХА 
Концерт

Лауреат Всеармейского смотра народный самодеятельный 
ансамбль ПЕСНИ и ТАНЦА Сибирского военного округа при 

Томском Доме офицеров 
В антракта* и по окончании ТАНЦЫ.
Играет эстрадный оркестр.
Начало в 8 час. вечера.
Открыта предварительная продажа билетов.

Томской базе «Росторгодежда» 
требуются: заведующий складом, 
старшие кладовщики, картотетчи
ки, отборщики.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки У шайки, 8, к управляю
щему. з _ 1

Томский таксомоторный парк 
приглашает на работу в колонну 
№  2 по улице Шевченко, 32, шо
феров 1-го и 2-го классов, автосле
сарей, токарей.

Обращаться: г. Томск, улица 
Пушкина, 10, отдел кадров.

2— 1

Ремонтно-строительный участок 
управления торговли купит два 
котла площадью пагрева 12 кв. м.

Здесь же требуются на посто
янную работу каменщики, шту
катуры-маляры, плотники, электро
монтеры. слесари сантехники.

Обращ аться г Томск 1. переу
лок Сакко,4, телефон 55-11. 3 — 3.

Инспекция Госстраха Томского 
района приглашает на работу уча
сткового инспектора и агентов.

Обращаться: г. Томск 2, про
спект имени Фргнзс, о9, телефон 
72-743. 2— 1

Детским яслям № 17 г. Томска 
требуется няия.

Обращаться: г. Томск, улица Ка
занская, 45 «б » , к заведующей.

Томское отделение ордена Ле
нина института «Теплоэлектро- 

проект» постлашает на постоян
ную работу: инженера или техни
ка на должность старшего ин
женера по технике безопасности (с 
окладом 145 руб.), буровых масте
ров для работы на станках меха
нического бурения, слесарей (зна
комых с ремонтом бурового обо
рудования), слесаря-сантехника, 

грузчика.
Здесь же требуются опытные 

машинистки на сдельно-прогрес
сивную оплату труда.

Обращаться: г. Томск 4. прос
пект имени Кирова 36, отдел кад
ров.

Томскому заводу «Республика» 
требуются- мастер механического 
участка, бухгалтер, слесари-инст
рументальщики, токари, грузчики, 
формовщики, маляр, транспортные 
рабочие, упаковщики.

Обращаться: г. Томск, улица Бе
лая, 3, отдел кадров.

2  —  1

Объединенный совет по био
логическим наукам при Том
ском университете объявляет, 
что 14 марта, в 14 часов, в 
аудитории 317 главного корпу
са состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

кандидата биологических наук: 
А. 3. Амстиславским на те
му: «Азиатская корюшка Об
ской губы»: Г. П. Ларионо
вым на тому: «Эколого-фауни- 
стический очерк птиц цент
ральных пайонов Якутии».

С диссертациями можно оз
накомиться в научной библио
теке университета.

Колпашевскому аэропорту тре
буются: руководитель полетов,
диспетчеры службы движения 
в аэропорт Колпашево, Новый Ва- 
сюган, Каргасок, Белый Яр с за
ключением северных договоров на 
5 лет с предоставлением жилой 
площади.

Обращаться по адресу: Томская 
область, г. Колпашево, аэропорт, 
отдел кадров.

1 —  1

Коллектив завода «Томка- 
бель» с прискорбием извешает 
о кониине старейшего работни
ка завода

ТАРНАРУЦКОГО 
Арона Гершовнча 

и выражает глубокое собо
лезнование семье покойного.

Вынос тела состоится 3 мар
та, в 16 часов, из квартиры по
койного.

Томской конторе «Росмясорыб- 
торг» на постоянную работу требу
ются: грузчики, кладовщики, энер
гетик, электрики, мастер и рабо
чие по строительству, бухгалтер, 
подкатчики угля и кочегары, води
тели мотороллера, машинисты хо
лодильных установок.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Шегарский, 54 (трамвай Чере- 
мошники, остановка «Новостанци
онная»).

2 - Д

г. Томен SO. типография № 2 «Крас
ное знамя».
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Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


